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Почему Росавиация сократила чартеры 
в праздничные дни

З А К О Н О П Р О Е К Т
Налоговая амнистия прошла 
второе чтение в Думе

С Д Е Л К А
Структура банка «Россия» 
купила крымскую винодельню 
«Новый Свет»

с. 12 с. 7 с. 8 

Алексей Жихарев,
директор по электроэнергетике 
VYGON Consulting

Как избежать ошибок 
при модернизации 
российской энергетики

М Н Е Н И Е ,  C .  1 1  
ФОТО: из личного архива

Р Е Т Е Й Л  Шесть вопросов о сбое в работе торгового оборудования

Кассовый надрыв
АНАСТАСИЯ ДЕМИДОВА, 
ЛЮДМИЛА ПОДОБЕДОВА

В среду, 20 декабря, крупней-
шие ретейлеры и сети АЗС 
по всей России столкнулись 
со сбоями в работе новых 
кассовых аппаратов, исполь-
зование которых стало обя-
зательным с июля 2017 года. 
Почему возникли проблемы, 
разбирался РБК.

1.
У кого возникли проблемы 
с кассовыми аппаратами?
Сразу несколько крупных ретейле-
ров, в среду, 20 декабря, сообщили 
о сбоях в установленных в мага-
зинах кассовых аппаратах  . Сеть 
магазинов «Магнолия» в Москве 
из-за этого временно приостано-
вила работу, были закрыты не-
сколько магазинов сети «Магнит». 
О том, что сбой затронул несколь-
ко магазинов, сообщила и круп-
нейшая в России торговая группа 
X5 Retail Group (сети «Пятерочка», 
«Перекресток», «Карусель»).

Проблемы возникли и у магази-
нов одной из крупнейших в России 
сетей бытовой техники и электро-
ники DNS. «Что может быть хуже, 
чем лишиться возможности осу-
ществлять торговлю в предново-
годние дни?» — написал в своем 
Facebook один из основателей ре-
тейлера Дмитрий Алексеев. 
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За простой в работе, возникший в результате сбоя касс, ретейлеры могут взыскать убытки с производителей 
оборудования, если их вина будет установлена

Т Е Л Е К О М

«Ростех» 
отключил 
YotaPhone
ИРИНА ЛИ, 
АННА БАЛАШОВА

«Ростех» выходит из соста-
ва акционеров Yota Devices, 
разработчика YotaPhone — 
смартфона, от появление 
которого должен был «на-
прячься Apple». Долю рос-
сийской госкорпорации 
за 3 млрд руб. приобретут 
частные китайские инвес-
торы.

«Ростех» решил реализовать 
опцион на  продажу своей доли 
в  25,1% акций в  компании Yota 
Devices, разработчике мобильных 
устройств, в том числе YotaPhone, 
рассказал РБК источник, знако-
мый с  планами госкорпорации. 
По его словам, «Ростех» получит 
за свой пакет денежные средства 
и акции на сумму почти 3 млрд 
руб. Имена покупателей, как и то, 
какие именно акции получит 
«Ростех» в обмен на свою долю, 
собеседник РБК не уточнил.
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Индекс РТС 
Московская биржа, 20.12.2017

Международные резервы 
России ЦБ, 08.12.2017

Курсы 
валют ЦБ
21.12.2017

Цена нефти BRENT 
Bloomberg, 20.12.2017, 20.00 мск

1129,33
пункта

$429,3
млрд

$1= 

₽58,72
€1=

₽69,50
$64,15

за баррель
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Кто оплатит выдвижение Владимира Путина на ВДНХ

Выставочный фонд
НАТАЛЬЯ ГАЛИМОВА, 
ВЛАДИМИР ДЕРГАЧЕВ, 
ВЯЧЕСЛАВ КОЗЛОВ, 
СОФИЯ САРДЖВЕЛАДЗЕ, 
ЕВГЕНИЯ КУЗНЕЦОВА

Владимира Путина выдвинут 
кандидатом в президенты 
в 57-м павильоне ВДНХ, кото-
рый занимает историческая 
выставка, организованная 
епископом Тихоном (Шевку-
новым). За аренду помещения 
сторонники президента запла-
тят из своего кармана.

Кто выдвинет

Инициативная группа, которая 
официально выдвинет Владими-
ра Путина кандидатом в прези-
денты, соберется 26 декабря в 57-м 
павильоне ВДНХ. Об этом РБК со-
общили члены оргкомитета по со-
зданию инициативной группы, за-
седание которого, в свою очередь, 
прошло во вторник, 19 декабря.

Оргкомитет собрался в Му-
зее Победы на Поклонной горе. 
На  мероприятии было порядка 
30  человек, рассказали РБК гла-
ва исполкома ОНФ Алексей Ани-
симов и депутат Госдумы Сергей 
Боярский. Это российский кардио-
хирург Лео Бокерия, телеведущий 
Дмитрий Губерниев, певец Нико-
лай Расторгуев, борец Александр 
Карелин, и.о. секретаря генсове-
та «Единой России» Андрей Тур-
чак, директор «Эрмитажа» Миха-
ил Пиотровский, президент РСПП 
Александр Шохин, боксер Денис 
Лебедев, ректор МГУ Виктор Са-
довничий, сопредседатель ОНФ 
Ольга Тимофеева.

По громкой связи с участника-
ми встречи был режиссер Стани-
слав Говорухин, сообщил Бояр-
ский. «Он сказал, что поговорил 
с Владимиром Путиным, сообщил 
ему, что есть идея собрать тех лю-
дей, которые его поддерживают, 
чтобы принять какое-то решение 
(по созданию инициативной груп-
пы), и президент поддержал», — 
добавляет Анисимов. Также, по его 
словам, в ходе телефонной связи 
Говорухин заявил, что «видел и пе-
режил многих руководителей стра-
ны и гордится тем, что есть такой 
лидер, которого он может и хочет 
поддержать».

Все участники заседания поз-
же войдут в саму инициативную 
группу. Решено, что общее коли-
чество ее членов составит порядка 
600 человек, сообщили РБК Турчак 
и Шохин.

По закону «О выборах прези-
дента» в состав инициативной 
группы по выдвижению кандида-
та на пост главы государства дол-
жно входить не менее 500 человек. 
Инициативная группа выдвигает 
кандидата только в том случае, 
если он идет на выборы в качестве 
самовыдвиженца. Путин объявил о 
намерении стать самовыдвижен-
цем на своей ежегодной пресс-
конференции 14 декабря.

В состав инициативной группы 
войдут представители самых раз-

ных сред, сказал РБК Турчак: «Это 
будут представители культуры, на-
уки, общественных организаций». 
В группе будет много представите-
лей регионов, добавил единоросс. 
«Каждый [из тех, кто присутство-
вал на оргкомитете] будет при-
влекать своих единомышленни-
ков», — уточнил Турчак.

Войти в состав группы пред-
ложат «дзюдоистам и самбистам, 
которых знает президент, и участ-
никам сирийской кампании», го-
ворит близкий к организаторам 
мероприятия источник РБК. Пред-
ложения направят также деятелям 
культуры и искусства, например 
актеру Евгению Миронову и ак-
трисе Светлане Ходченковой, до-
бавляет он.

Два участника встречи во втор-
ник сообщили РБК, что сам Влади-
мир Путин, скорее всего, не при-
едет на заседание инициативной 
группы 26 декабря. «Закон его 
к этому и не обязывает», — пояс-
нил один из них. Пресс-секретарь 
главы государства Дмитрий Песков 
на вопрос РБК, планирует ли Путин 
посетить собрание инициативной 
группы, заявил: «Его присутствие 
необязательно». На уточняющий 
вопрос, означает ли это, что прези-
дента не будет, Песков не ответил.

Кто даст деньги

За аренду помещения Музея Побе-
ды, где собирался оргкомитет, за-
платил директор музея Александр 
Школьник, рассказал РБК один 
из участников встречи. Школь-
ник подтвердил эту информацию 
РБК, уточнив, что платил совмест-

но с руководителем Всероссийско-
го общественного движения «Во-
лонтеры Победы» Ольгой Амель-
ченковой. Аренда зала на полчаса 
обошлась менее чем в 40 тыс. руб., 
сказал Школьник.

Из своего кармана представите-
ли оргкомитета скинутся также на 
аренду помещения в 57-м павиль-
оне ВДНХ, где пройдет собрание 
инициативной группы, сообщили 
РБК Турчак, Шохин и Анисимов. 
«В  этом есть драматургия — се-
годня мы собрались в одном му-
зее, а 26 декабря соберемся в дру-
гом музее — «Россия — моя ис-
тория»,  — пояснил РБК Андрей 
Турчак. На  встрече оргкомитета 
отмечалось, что аренда «не будет 
оплачиваться из средств бюджета, 
за нее заплатят физические лица», 
добавил Боярский.

«Члены оргкомитета должны 
подумать, как скинуться на  это 
дело [аренду]. Как оплатить это, 

чтобы не было привлечения 
партийных, бюджетных и про-
чих средств. Все аккуратно дол-
жно быть сделано, чтобы никто 
не подозревал в использовании 
партийного, административного 
и любого другого ресурса», — ска-
зал РБК Шохин. «Позиция  такая, 
что денег и ресурсов [от власти на 
мероприятие] нет, и финансиро-
вание ищет сама инициативная 
группа. Это [выдвижение] пози-
ционируется как «общественная 
история», — подтвердил источник 
РБК, близкий к организаторам ме-
роприятия.

Турчак заявил РБК, что «лично 
готов» внести свой вклад в оплату 
аренды: «Карелин тоже [изъявил 
готовность], бизнес может помочь. 
Все люди самодостаточные».

Выставка на ВДНХ

В 57-м павильоне ВДНХ с 2015 года 
располагается выставка «Россия — 
моя история» из сети мультиме-
дийных экспозиций, созданных 
Патриаршим советом по культу-
ре при поддержке правительства. 
Выставка занимает весь павильон.

Епископ Тихон курирует экс-
пертный совет Фонда гуманитар-
ных проектов (ФГП), который и от-
крывал выставку на ВДНХ. Согласно 
базе данных «СПАРК Интерфакса», 
единственным управляющим ди-
ректором и владельцем ФГП явля-
ется Иван Есин. Выручка от продаж 
ФГП в 2016 году составила 76,3 млн 
руб., чистая прибыль — 58 млн руб., 
чистые активы —   478 млн руб.

«Эти выставки — как цикл. Ав-
тор — епископ Егорьевский Тихон 
(Шевкунов). Сама идея проведе-
ния этих выставок принадлежит 
ему и Патриаршему совету [по 
культуре]», — ранее рассказывал 
Есин РБК.

Епископ Тихон (Шевкунов) яв-
ляется наместником московско-

Глава ФГП связал выбор площадки 

инициативной группой с тем, 

что исторические парки — 

«одни из самых востребованных 

сегодня экспозиций в стране, 

в первую очередь среди молодежи»

К А М П А Н И Я

Об особом интересе Владимира Путина к истории хорошо известно. Его выдвижение кандидатом 
в президенты произойдет в павильоне, где проходит выставка «Россия — моя история»
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го Сретенского ставропигиально-
го мужского монастыря. Он име-
ет репутацию человека, близкого 
к президенту Путину. «Известия» 
в 2001 году называли Шевкунова 
«духовным наставником» прези-
дента. В интервью журналисту 
Зое Световой 16 ноября Шевку-
нов заявил: «У людей есть полное 
право сколько угодно фантазиро-
вать на эту тему или сочинять лю-
бые самые захватывающие сказ-
ки, но дело на самом деле лишь 
в том, что такого человека [духов-
ника Путина] в природе не суще-
ствует».

Глава ФГП Иван Есин ранее был 
главным юрисконсультантом «Газ-
пром нефти». ФГП, как сказано на 
его сайте, создан «для реализа-
ции миссии по распространению 
культурных и исторических зна-
ний в России». Он финансируется 
за счет грантовых и бюджетных 
средств, пожертвований, а также 
из собственной прибыли. Парт-
нерами фонда являются админи-
страция президента, Московская 
патриархия, Минкультуры, сто-
личное правительство, несколько 
регионов и Российское военно-ис-
торическое общество.

Кому пойдут деньги

За аренду павильона инициатив-
ная группа «заплатит арендато-
ру, то есть Фонду гуманитарных 
проектов», в среду рассказал РБК 
Иван Есин, управляющий дирек-
тор фонда. По его словам, речь 
идет «о закрытии огромного па-
вильона на весь рабочий день», 
и стоимость аренды составит 
400 тыс.  руб. Он добавил, что если 
будет планироваться застройка — 
декорационное оформление пло-
щадки, монтаж необходимого тех-
нического оборудования, техниче-
ское сопровождение, то стоимость 
аренды вырастет. Глава ФГП свя-
зал выбор площадки инициатив-
ной группой с тем, что историче-
ские парки — «одни из самых вос-
требованных сегодня экспозиций 
в стране, в первую очередь среди 
молодежи».

По словам Есина, за прошедшие 
дни ФГП получил несколько за-
просов о проведении предвыбор-
ных мероприятий на территории 
исторического парка, в том числе 
от Фонда поддержки средств мас-
совой информации «Пятое время 
года», который желал арендовать 
площадку для собрания группы из-
бирателей в поддержку самовы-
движения оппозиционного канди-
дата Алексея Навального. «Для нас, 
конечно, лестно, что для проведе-
ния подобных важных для страны 
событий выбирают наш Историче-
ский парк. Однако текущий график 
посещений парка организованны-
ми группами позволяет нам прове-
сти лишь одно мероприятие. Оно 
состоится 26 декабря 2017  года 
и будет посвящено выдвижению 
В.В. Путина на должность прези-
дента России», — заключил Есин.

Пресс-секретарь Навально-
го Кира Ярмыш подтвердила, что 
в команде оппозиционера в нача-
ле месяца пытались арендовать 
павильон на ВДНХ для проведе-
ния собрания 22 или 23 декабря. 
«Мы обращались на все площад-
ки, соответствующие тому, что 
нам нужно, так что это был один 
из очень многих запросов. Отказы 
были везде», — подчеркнула она. 

За безопасность глав регионов будет отвечать Росгвардия

Губернаторов ставят на охрану
ДМИТРИЙ СЕРКОВ

Государственная дума поддер-
жала в первом чтении зако-
нопроект, который наделяет 
Росгвардию полномочиями по 
охране губернаторов. Ее услуги 
обойдутся местным бюджетам 
дороже, чем частная охрана 
глав регионов, предупреждают 
эксперты.

 Охранные поправки

В среду, 20 декабря, Госдума одоб-
рила в первом чтении законопро-
ект «О внесении изменений в фе-
деральный закон «О войсках на-
циональной гвардии Российской 
Федерации». В нем говорится, что 
на сотрудников Росгвардии будет 
возложена задача по обеспечению 
«безопасности высших должност-
ных лиц» в регионах.

Согласно поправкам, за безопас-
ностью глав регионов нацгвардия 
будет следить «исключительно на 
договорной основе». «Охрана будет 
осуществляться силами вневедом-
ственной охраны Росгвардии, это 
уже практикуется в 15 регионах 
России», — сообщил РБК советник 
директора Росгвардии Виктора Зо-
лотова Александр Хинштейн. В ка-
ких регионах проводился экспери-
мент, Хинштейн не сказал.

Порядок, по которому будет ор-
ганизовываться охрана губернато-
ров и глав регионов, должен быть 
утвержден подзаконными актами, 
говорится в пояснительной запис-
ке к законопроекту. Глава региона 
будет вправе обратиться к прези-
денту с просьбой обеспечить ему 
безопасность, рассказывает о воз-
можной схеме Хинштейн. Если гу-
бернатор обоснует необходимость 
в обеспечении его безопасности, то 
президент даст поручение Росгвар-
дии, которая встанет на охрану ру-
ководителя региона, уточняет со-
ветник Виктора Золотова. Решение 
об организации охраны, поясняет 
он, может быть принято и на осно-
вании оперативной информации 
силовых ведомств  — например, 
если есть угроза для жизни главы 
региона.

Частным образом

Губернаторы не входят в список 
тех, кто подлежит государствен-
ной охране, которую обеспечи-
вают сотрудники Федеральной 
службы охраны (ФСО), но необ-
ходимость в обеспечении их без-
опасности существует, говорит 
руководитель ассоциации част-
ных охранных предприятий «Эль-
брус» Сергей Маркелов. Список чи-
новников, которых охраняет ФСО, 
определяется указом президента, 
отметил Маркелов, при этом учи-
тывается статус и влияние чинов-
ника. «Известно, что ФСО обеспе-
чивает охрану главы правитель-
ства, его первых замов, патриар-
ха и руководителей федеральных 
округов», — отмечает руководи-
тель ассоциации.

Охраной губернаторов зачастую 
занимаются частные компании. 
«Например, безопасность губерна-
тора Иркутской области обеспечи-

вает ЧОП [частное охранное пред-
приятие] «Баргузин»,  — говорит 
Сергей Маркелов. Известны случаи, 
когда охрану руководителей регио-
нов обеспечивали нанятые част-
ным образом сотрудники, которых 
устраивали в штат государственных 
учреждений на водительские или 
более высокие должности, говорит 
руководитель ассоциации. «В быт-
ность губернатора Орловской обла-
сти Егора Строева его личный тело-
хранитель был оформлен замести-
телем главы областного правитель-
ства», — отметил Маркелов.

Источник РБК в Росгвардии со-
общил, что заниматься охраной 
губернаторов будет сержантский 
и офицерский состав Центра спе-
циального назначения вневедом-
ственной охраны Росгвардии. Сей-
час специалисты центра имеют 
право обеспечивать безопасность 
там, где не могут работать сотруд-
ники ЧОПов. В перечне объектов, 
подлежащих обязательной охране 
войсками Росгвардии, находится 
здание Банка России, ВТБ, здания 
Генеральной прокуратуры, Верхов-
ного суда, Следственного комитета.

Нагрузка на бюджет

Оплачивать услуги гвардейцев 
планируется из региональных 

бюджетов, говорится в поясни-
тельной записке к законопроекту. 
Средства на оплату услуг гвардей-
цев губернаторы будут получать 
«за счет бюджетных ассигнований, 
предусмотренных на руководство 
и управление в сфере установлен-
ных функций», сказано в заключе-
нии правительства на документ.

Законопроект приведет к вы-
теснению ЧОПов из области охра-
ны государственных объектов и 
руководителей регионов, считает 
представитель союза предприятий 
безопасности «Русская охрана» 
Андрей Павлов. «Это, несомнен-
но, приведет к увеличению нагруз-
ки на бюджет», — уверен Павлов. 
«Чиновники экономят бюджетные 
средства, привлекая к обеспече-
нию охраны частные компании, 
которые выигрывают конкурс, 
где главным критерием является 
низкая стоимость услуг», — гово-
рит Павлов. Средняя стоимость го-
дового контракта на обеспечение 
охраны главы субъекта Федерации 
составляет около 40 млн руб., рас-
сказал источник РБК в Росгвардии. 
«В случае с нацгвардией эта сумма 
увеличится на 30%», — прогнози-
рует собеседник РБК.

«Как правило, в тендерной до-
кументации говорится об оказа-
нии услуг по обеспечению охраны 

имущества и контрольно-пропуск-
ного режима на объектах админи-
страции», — пояснил РБК руково-
дитель крупной охранной струк-
туры, пожелавший остаться неиз-
вестным. В документах указывают 
два адреса: первый — адрес адми-
нистрации, второй — адрес рези-
денции, где проживает губернатор, 
сообщил источник.

Теперь чиновникам придется 
оплачивать услуги Росгвардии по 
тарифам этого ведомства, счита-
ет собеседник РБК. По его инфор-
мации, круглосуточный пост нево-
оруженной охраны Росгвардии об-
ходится приблизительно в 200 тыс. 
руб. в месяц, а у частного охранно-
го предприятия эта цена составля-
ет около 120 тыс. руб.

Тарифы на охрану, впрочем, 
предстоит определить правитель-
ству, сказано в пояснительной за-
писке к законопроекту. «Вопрос с 
тарифами еще будет обсуждаться, 
так как в ведомстве присутству-
ет широкая тарифная сетка, где 
стоимость услуг зависит от регио-
на, условий службы и даже от кли-
мата», — сообщил РБК источник в 
Росгвардии. Средства, которые бу-
дет получать Росгвардия за охрану 
губернаторов, будут уходить в фе-
деральный бюджет, говорится в за-
конопроекте. 

В Л А С Т Ь

Покушения на глав российских регионов

8 августа 2000 года Но-
восибирское УФСБ сооб-
щило о предотвращении 
покушения на главу Кеме-
ровской области Амана 
Тулеева. В организации 
преступления обвинили 
биатлониста Александра 
Тихонова, его брата Вик-
тора и экс-главу концерна 
МИКОМ Михаила Живило. 
В итоге Виктора Тихонова 
в 2002 году приговорили 
к четырем годам лишения 
свободы, три из которых он 
отбыл в СИЗО. Дело в от-
ношении Александра Тихо-
нова, который в 2001 году 
покинул Россию, было 
выделено в отдельное 
производство. В 2007 году 
он вернулся в Россию и 
предстал перед судом, 
который в итоге признал 
его виновным и освободил 
по амнистии, объявленной 
Госдумой в честь 55-летия 
Победы в Великой Отече-
ственной войне.

18 октября 2002 года 
в Москве был убит губер-
натор Магаданской обла-
сти Валентин Цветков. 
Чиновника застрелили на 
Новом Арбате в Москве. 
Расследование продолжа-
лось более девяти лет и за-
вершилось в итоге различ-
ными судебными сроками 
для шести исполнителей. 
Непосредственных заказ-
чиков убийства так и не 
нашли. 

14 мая 2003 года в чечен-
ском селе Иласхан-Юрт во 
время религиозного празд-
ника террористка-смерт-
ница попыталась прорвать-
ся к главе администрации 
Чечни Ахмату Кадырову. 
Террористку остановила 
охрана, но она успела при-
вести в действие взрывное 
устройство, в результате 
чего погибли 18 человек. 
Сам Кадыров тогда не по-
страдал.

9 мая 2004 года Ахмат 
Кадыров, который на тот 
момент был президентом 
Чечни, погиб в резуль-
тате террористического 
акта в Грозном во время 
празднования Дня Победы 
на стадионе «Динамо». 
Жертвами теракта стали 
шесть человек, десятки 
были ранены. Ответствен-
ность за взрыв взял лидер 
чеченских сепаратистов 
Шамиль Басаев. Сооб-
щалось, что в течение 
нескольких последующих 
лет силовым структурам 
удалось ликвидировать 
всех предполагаемых ис-
полнителей и заказчиков 
убийства, последними из 
которых стали Шамиль Ба-
саев и Сулейман Имурзаев 
(Хайрулла). В 2009 году 
Рамзан Кадыров заявил 
о причастности к гибели 
отца бывшего командира 
батальона «Восток» Сули-
ма Ямадаева.

16 апреля 2004 года в На-
зрани произошло покуше-
ние на президента Ингу-
шетии Мурата Зязикова. 
Смертник взорвал ВАЗ-
2107, подъехав вплотную к 
президентскому кортежу. 
Сам чиновник тогда почти 
не пострадал, но ранения 
получили его охранни-
ки. Ответственность за 
покушение взял на себя 
Шамиль Басаев. Это было 
не первым покушением 
на жизнь политика: годом 
ранее у дома Зязикова 
в Назрани был обезврежен 
мощный фугас.

В мае 2007 года стало 
известно, что в Санкт-
Петербурге задержана 
группа лиц, подозре-
ваемых в подготовке 
покушения на губерна-
тора города Валентину 
Матвиенко. Обвинения 
были предъявлены троим 
задержанным. Через год 
суд присяжных признал 
их невиновными.

22 июня 2009 года в 
Назрани было соверше-
но покушение на жизнь 
президента Ингушетии 
Юнус-бека Евкурова. 
В момент проезда кортежа 
главы региона сработало 
взрывное устройство, 
заложенное в автомобиле, 
в котором находился тер-
рорист-смертник. Более 
полутора месяцев Евкуров 

провел в больнице. Уже в 
октябре того же года глава 
ФСБ Александр Бортников 
доложил, что организато-
ры покушения уничтожены.

В октябре 2016 года была 
совершена попытка поку-
шения на главу Чечни Рам-
зана Кадырова. В рези-
денции в селе Беной была 
обнаружена взрывчатка. 
Помощник Кадырова Дани-
ил Мартынов подтвердил 
факт покушения в марте 
2017 года. Уже в июле трое 
фигурантов дела о покуше-
нии были приговорены к 
шести годам колонии стро-
гого режима. Заказчиком 
называли чеченского по-
литика и бизнесмена Ису 
Ямадаева — брата убитого 
в Дубае Сулима Ямадаева, 
которого Рамзан Кадыров 
обвинял в причастности 
к убийству своего отца 
в 2004 году. 

В ноябре 2016 года неиз-
вестные покушались на 
жизнь главы Волгоград-
ской области Андрея 
Бочарова. Дом чиновника 
подожгли, но обошлось 
без пострадавших. След-
ствие связывало инцидент 
с профессиональной дея-
тельностью Бочарова. Сам 
губернатор вскоре под-
твердил факт покушения.
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Мнение о дезинформации в масс-медиа

Канцлер Австрии представил пятилетнюю программу

Курц задает новый курс
ГЕОРГИЙ МАКАРЕНКО

Новое правоконсерватив-
ное правительство Австрии 
представило парламенту 
свою программу. Призыв ре-
шить проблему сепаратизма 
на Украине соседствует в ней 
с мерами, которые могут при-
вести к обострению аналогич-
ной проблемы в Италии.

В среду, 20 декабря, новое прави-
тельство Австрии впервые высту-
пило с заявлением в парламенте, 
представив свою программу на 
следующие пять лет. Документ 
представлял новый канцлер, ли-
дер консервативной Народной 
партии Себастьян Курц и вице-
канцлер Хайнц-Кристиан Штра-
хе, возглавляющий крайне пра-
вую Австрийскую партию свобо-
ды (АПС).

«На выборах вы решились на 
новый курс для страны, на пере-
мены. Перемены имеют много 
значений: это и надежды, и шан-
сы, но и неуверенность», — про-
возгласил Курц. Неуверенность, 
по его словам, усиливается изме-
нением самого мира, глобализа-
цией, ускорением темпа жизни. 
«В этих условиях мы хотим осуще-
ствить камбэк Австрии», — доба-
вил премьер, использовав англий-
ское слово, чтобы обозначить воз-
вращение.

Новое правительство Австрии 
было создано по итогам парла-
ментских выборов, которые про-
шли  15 октября. Первое место 
с 31,5% заняла Народная партия 
Курца, вторыми пришли социал-
демократы с 26,9%, третьими — 
АПС с 26%. Для партии Штрахе ре-
зультат стал лучшим с 1999 года, 
тогда же она в последний раз вхо-
дила в правящую коалицию.

Россия между строк

Программа правительства была 
обнародована онлайн 17 декабря, 
в день заключения коалиционно-
го соглашения между Народной 
партией и АПС. Из 183 страниц 
документа 43 посвящены непо-
средственно внешней политике 
и национальной безопасности.

Австрия, говорилось в про-
грамме, всегда исторически была 
«поворотным кругом» между Во-
стоком и Западом, поэтому сей-
час должна способствовать диа-
логу и разрядке между Россией 
и Западом. «Цель — позитивное 
взаимодействие на нашем кон-
тиненте. Поэтому Австрия будет 
активно стремиться снизить на-
пряженность, возникшую, в част-
ности, в результате украинского 
конфликта, и упразднить связан-
ные с этим санкции», — отмечали 
составители документа.

Оба лидера новой коалиции 
благосклонно относятся к Мо-
скве. В бытность министром ино-
странных дел Курц предлагал за-
менить в подходе к России «систе-
му санкций системой стимулов», 
настаивая на сохранении откры-

того и гибкого диалога с Москвой. 
Российские связи Штрахе еще бо-
лее обширные. В декабре 2016 года 
он был принят в Госдуме, где от 
лица АПС подписал соглашение 
о взаимодействии и сотрудниче-
стве с «Единой Россией» сроком на 
пять лет, что подразумевает меж-
партийный диалог, консультации 
и обмен информацией.

В июле эксперты известного 
аналитического центра — Европей-
ского совета по международным 
отношениям (European Council on 
Foreign Relations, ECFR) — назва-
ли АПС одной из наиболее ради-
кальных и одновременно наиболее 
дружественных России партий Ев-
ропы. Согласно 12 критериям (сре-
ди которых есть связи с Россией, 
позиция в отношении санкций, 
отношение к ЕС, НАТО и мигран-
там) специалисты ECFR состави-
ли рейтинг «антизападности» для 

252 парламентских партий стран 
Евросоюза. АПС заняла в рейтинге 
восьмое место.

В разгар коалиционных перего-
воров в начале ноября два видных 
члена АПС — депутат парламента 
Ханс-Йорг Йеневайн и вице-мэр 
Линца Детлеф Виммер — приня-
ли участие в международной кон-
ференции «Друзья Крыма» в Ялте. 
Это вызвало критику Курца, ко-
торый подчеркнул, что придер-
живается прежней общеевропей-
ской позиции непризнания Крыма 
российским. До этого, в сентябре, 
сам Штрахе назвал Крым «частью 
России с точки зрения реальной 
политики».

Любое решение Евросоюза об 
экономических санкциях при-
нимается коллегиально в Брюс-
селе — австрийцы это прекрасно 
знают, поэтому и позволяют себе 
подобные заявления, рассказал 

РБК заведующий отделом соци-
альных и политических исследо-
ваний Института Европы РАН Вла-
димир Швейцер: «Наши отноше-
ния с Австрией и так достаточно 
хорошие и останутся таковыми, 
но вряд ли в ближайшее время 
что-то изменится на деле. По сво-
ему собственному закону они не 
могут действовать отдельно от ЕС 
по каким-то внешним экономиче-
ским мерам».

Взяли на карандаш

Из 14 постов в новом правитель-
стве восемь займут представители 
Народной партии, шесть — АПС. 
По договоренности партий на-
ционалисты заберут себе долж-
ность министра иностранных 
дел. Правда, этот пост займет не 
сам Штрахе, как прогнозировали 
The  Economist, Reuters и другие 
СМИ, а Карин Кнайсль, которая 
формально является беспартий-
ной, но привлечена по квоте АПС.

В 1990-е годы Кнайсль работала 
в МИДе, впоследствии стала неза-
висимым экспертом по Ближнему 
Востоку, журналистом и препода-
вателем. Израильское издание 
Haaretz называет взгляды Кнайсль 
неординарными: она критику-
ет одновременно Израиль и сио-
нистское движение, исламистскую 
идеологию, американское вторже-
ние в Ирак и политику приема бе-
женцев с Востока.

Израиль всегда настороженно 
относился к ультраправой АПС, по-
скольку в создании партии в 1950-е 

годы активно участвовали бывшие 
офицеры Третьего рейха. Когда в 
2000 году АПС вошла в правитель-
ство, Израиль в знак протеста вре-
менно отозвал своего посла в Ав-
стрии. В политику же Штрахе по 
обновлению партии входит и де-
монстрация дружественного отно-
шения к Израилю. Когда 6 декабря 
Вашингтон принял решение при-
знать Иерусалим столицей Израи-
ля и перенести туда посольство, 
лидер АПС пообещал приложить 
максимум усилий, чтобы Австрия 
поступила так же.

Однако 18 декабря, в день при-
нятия присяги новым правитель-
ством Австрии, израильский пре-
мьер Биньямин Нетаньяху при-
грозил разорвать отношения с 
австрийскими ведомствами, под-
контрольными АПС, включая МИД. 
Позднее израильское посольство в 
Вене подчеркнуло: Израиль пока 
сохраняет контакты «с сотрудни-
ками министерств, возглавляемых 
представителями АПС», но прове-
дет оценку будущего сотрудниче-
ства с правительством Австрии.

Сердце Европы

Уже через день после формирова-
ния правительства Австрии, 19 де-
кабря, новый премьер Курц напра-
вился в Брюссель на встречу с руко-
водством Евросоюза. Как отмечает 
немецкая Frankfurter Allgemeine 
Zeitung, таким жестом он хотел 
«подтвердить проевропейский 
курс своего правоконсервативно-
го правительства». Принявший его 

В Л А С Т Ь

Один из пунктов программы правительства Австрии, представленной канцлером Себастьяном Курцем (справа) 
и вице-канцлером Хайнц-Кристианом Штрахе, — войти в ближайшую пятилетку, снизив напряженность между Россией и Западом
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Молодой канцлер 
и опытный политик

В возрасте 31 года Курц стал самым молодым главой правитель-
ства в Европе. До этого он четыре года возглавлял австрийский 
МИД, а до этого несколько лет работал замминистра внутренних 
дел по делам интеграции мигрантов. На период, когда Курц был 
главой МИДа, пришлись начало украинского конфликта и мигра-
ционный кризис в Европе.
Штрахе возглавляет АПС с 2005 года. По оценке британского 
издания The Economist, он является одним из самых опытных ав-
стрийских политиков, который умеет проводить предвыборные 
кампании и которому удалось смягчить радикальный имидж АПС.
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Мнение о дезинформации в масс-медиа

Почему известные СМИ 
становятся жертвами 
fake news

В отличие от дезинформации 
или пропаганды, которые 
нужны только заказчику, 
fake news — это информация, 
которую хочет публика.

Толковый словарь английского 
языка Collins объявил fake news 
словом 2017 года. Подразумева-
лись фейковые новости, бродящие 
по интернету. Но в то же время на 
фальшивых новостях попались не-
сколько ведущих СМИ.

Само понятие появилось в 
2000-е. Оно обозначало пародий-
ные новости, намеренно представ-
ленные в виде настоящих в интер-
нете (например, такие публиковал 
знаменитый The Onion) или вечер-
них ТВ-шоу.

Настоящий бум fake news свя-
зывают с избранием Дональда 
Трампа в 2016-м. Либеральные 
медиа весь год обвиняли правых 
и русских в намеренном распро-
странении fake news для дискре-
дитации демократов и Хиллари 
Клинтон. Дональд Трамп регуляр-
но обзывал этим словом главные 
американские СМИ.

Совместными усилиями они 
так накрутили его частотность, 
что, по данным Collins Dictionary, 
употребление словосочетания fake 
news в 2017 году выросло год к году 
на 365%.

Надо же было так совпасть: не 
успел Collins выбрать fake news 
словом года, как сразу несколько 
ведущих СМИ отметились фаль-
шивыми новостями. Они, конечно, 
неспециально. СМИ просто хоте-
ли разместить сенсационные но-
вости, а те оказались фальшивыми.

Ужасная неделя

Как и положено, речь шла о Трам-
пе. 1 декабря ABC News опублико-
вала сенсационное сообщение, что 
Дональд Трамп якобы еще перед 
выборами поручил своему помощ-
нику Майклу Флинну наладить ко-
ординацию с русскими. Это ясно 
доказывало участие Кремля в вы-
борах на стороне Трампа. Однако 
очень быстро выяснилось, что 
поручение установить контакт 
с русскими Трамп дал уже после 
избрания. Иностранные контакты 
входят в обязанности помощника 
по нацбезопасности, так что ниче-
го разоблачительного тут нет. ABC 
News отозвала новость и отстрани-
ла репортера на четыре недели без 
оплаты.

Через неделю CNN опублико-
вала сенсацию, что Трамп и его 
сын вo время предвыборной ком-
пании получили секретные доку-
менты WikiLeaks до того, как ре-
сурс их опубликовал. Это могло 
как-то доказывать вовлеченность 
предвыборного штаба Трампа в 
антиамериканский заговор. Сно-
ва разгорелся скандал, прочие 
СМИ подхватили. И снова оказа-

лись перепутаны сроки: WikiLeaks 
действительно посылала письмо 
сыну Трампа, но уже после того 
как материалы стали публичны-
ми. Так что ничего особенного в 
этом факте нет.

Президент, разумеется, от-
праздновал оба случая твитами, 
снова заклеймив создателей fake 
news. А ведущий отраслевой жур-
нал Columbia Journalism Review на-
звал первую неделю декабря ужас-
ной для американских СМИ.

Ошибки в СМИ случаются. 
И они тем громче, чем сенсаци-
оннее материал. Именно возмож-
ная сенсационность провоциру-
ет наиболее скандальные ошиб-
ки. Но о профессионализме СМИ 
надо судить, конечно, не только по 
частоте ошибок, но и по тому, как 
они их исправляют.

И здесь, кто бы что ни гово-
рил, американские СМИ показы-
вают высокий класс, демонстри-
руя полную прозрачность и даже 
заказывая сторонние расследова-
ния собственных ошибок, как это 
сделал, например, журнал Rolling 
Stone. В  2014 году он опублико-
вал историю об изнасиловании в 
Университете Вирджинии, опира-
ясь лишь на слова якобы постра-
давшей. Другие СМИ, включая 
The  New York Times, указали на 
противоречия в материале. Rolling 
Stone отозвал статью и заказал Ко-
лумбийской школе журналистики 
расследование методов своей ра-
боты. Расследование установило, 
что да — стандарты журналисти-
ки в редакции нарушались. Жур-
нал опубликовал это расследова-
ние на собственных страницах, ис-
пользуя подзаголовок «Анатомия 
журналистского провала».

Тема насилия в кампусах была 
очень острой и востребованной. 
И Rolling Stone не устоял перед со-
блазном. Красота истории оказа-
лась важнее достоверности.

Привлекательность 
фейка

Нечто похожее происходит и сей-
час. Материалы, разоблачающие 
Трампа,  — в центре внимания 
публики, все еще переживающей 
шок выборов. Немаловажно  — 
разоблачения хорошо продаются. 
Тиражи ведущих СМИ, пугающих 
читателя ужасами трампизма, 
за год после выборов выросли в 
полтора-два раза, и это на фоне 
глобального кризиса в медиаот-
расли. Поэтому редакции спешат 
опубликовать выгодную фактуру. 
Искушение настолько велико, что 
иногда притупляет бдительность.

Так что fake news надо рас-
сматривать не столько как ложь, 
сколько как соблазн опубликовать 
новость, востребованную аудито-
рией. В этом отличие от дезин-
формации, «джинсы» или про-
паганды, которых хочет только 

тот, кто их сочиняет. Fake news — 
это информация, которую хочет 
публика.

Когда говорят, что кто-то «сфаб-
риковал» или «вбросил» фальши-
вую новость, это вообще никак 
не описывает природу явления. 
Мало  ли кто и что хочет сфаб-
риковать или вбросить. Если бы 
это было так просто, маркетоло-
ги и пропагандисты, нажимаю-
щие кнопку post, обогатились бы. 
На  практике же пропаганда или 
дезинформация не распростра-
няется дальше первичного источ-
ника, если только сама публика не 
хочет эту информацию. Fake news 
порождаются не фабрикацией, а 
запросом на однозначную карти-
ну мира.

От соблазна опубликовать вос-
требованную информацию труд-
но удержаться даже ведущим про-
фессиональным СМИ с их стан-
дартами факт-чекинга. Что уж 
говорить об интернете с его мил-
лионами наивных авторов, десят-
ками тысяч пламенных активи-
стов и тысячами злонамеренных 
пропагандистов.

Полезные провокации

Еще одна недавняя история хоро-
шо показывает природу этого ис-
кушения. Некая Джейми Филипс 
обратилась в The Washington Post 
с обвинениями в адрес респуб-
ликанца Роя Мура, который как 
раз переизбирался в cенат. По ее 
словам, много лет назад, когда ей 
было 15 лет, политик имел с ней 
связь и даже принудил к аборту. 
А сейчас она просила газету опуб-
ликовать эту информацию, чтобы 
нечестивец был наказан и не пе-
реизбрался.

Фактура была очень заманчи-
вой. Тут и сексуальные обвинения, 
и выборы, и республиканец. К тому 
же несколько женщин уже обвини-
ли Мура в подобных прегрешениях 
(в конце концов он так и проиграл 
выборы демократу). Еще одно об-
винение хорошо укладывалось в 
нужную картину.

Журналистам очень хотелось 
дать публикацию. Три репорте-
ра две недели интервьюирова-
ли Джейми. Но что-то смущало: 
уж  слишком она настаивала на 
публикации. В конце концов они 
отказались и правильно сделали. 
Оказалось, что женщина связана 
с Project Veritas. Это правоконсер-
вативная группа, которая органи-
зует провокации для СМИ и об-
щественных организаций с целью 
разоблачить их леволиберальный 
уклон.

То есть некие провокаторы спе-
циально искушали ведущую аме-
риканскую газету «вкусной» фак-
турой, чтобы подстроить публика-
цию и потом поймать авторов на 
лжи. Получился бы громкий скан-
дал и праздник для трампистов.

Нечто подобное, кстати, удалось 
в России 16 лет назад PR-агентству 
Promaco. Оно предложило 21 мо-
сковскому изданию разместить 
проплаченный текст об откры-
тии несуществующего магазина. 
13 взяли деньги и опубликовали 
фейк. А Promaco их потом разоб-
лачило.

В западных СМИ подстроен-
ные и удавшиеся провокации 
тоже случались. Например, в се-
редине 1990-х профессор физи-
ки Алан Сокал написал статью 
«Преодолевая границы: к вопросу 
о трансформативной герменевти-
ке квантовой гравитации». Статья 
постулировала, что квантовая гра-
витация — это социальный и язы-
ковой конструкт, и содержала про-
чую чушь, но в целом соответство-
вала модному постмодернистско-
му подходу.

Сокал хотел изобличить левый 
и постмодернистский уклон в гу-
манитарных дисциплинах, дис-
кредитирующий науку. Он пред-
ложил статью в журнал Social Text. 
Редакторы ничего не понимали в 
физике и не смогли оценить чушь, 
но уловили идеологически близ-
кую интонацию. Они не устояли 
перед искушением — ведь даже 
физика, точная наука, доказыва-
ла правоту постмодернизма, при-
чем на уровне квантовой гравита-
ции. Статью опубликовали. Скан-
дал разразился во всю мощь.

Что проверять

Promaco искушало московские 
СМИ деньгами. Алан Сокал искушал 
гуманитариев идеологией. Project 
Veritas искушала The Washington 
Post скандальным разоблачением, 
где в жарком сюжете переплелись 
сексуальный харассмент, выборы 
и республиканцы.

Журналисты The Washington 
Post — единственные, кто устоял 
перед соблазном fake news. Воз-
можно потому, что факт-чекинг  
The Washington Post был наце-
лен не против чужой лжи, а про-
тив собственного искушения. 
Удалось, справились. Борьба про-
тив fake news — это борьба против 
соблазна, а не против дезинфор-
мации. Победить искушение мо-
гут немногие профессиональные 
аскеты пера. Которые, кстати, бу-
дут проигрывать из-за своей аске-
зы другую схватку — за внимание 
публики.

Остальные будут публиковать 
и репостить фейк. Борьба за вни-
мание важнее борьбы за достовер-
ность. До тех пор, пока не изменит-
ся представление о достоверности 
или не выработается иммунитет 
к fake news.

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

М Н Е Н И Е

Андрей 
Мирошниченко,
медиаэксперт, автор книги 
«Когда умрут газеты» Ф
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президент Еврокомиссии Жан-
Клод Юнкер отметил, что коали-
ционная программа Народной 
партии и АПС «почти на 100%» 
соотносится со взглядами Евроко-
миссии, исключив также бойкот 
отдельных членов правительства.

Правительственная программа 
представляет Австрию как «неот-
делимую часть Евросоюза и зоны 
евро», выступая за активную роль 
Вены в европейской политике. 
Вместе с тем в документе провоз-
глашается приоритет националь-
ных интересов страны и говорит-
ся о недопустимости «тенденций к 
централизации внутри ЕС». Глав-
ным же вызовом названа неле-
гальная миграция, которую требу-
ется в конечном итоге полностью 
прекратить.

Малозаметным, но опасным 
пунктом программы Швейцер 
называет проблему Южного Ти-
роля. Многие века он принадле-
жал австрийским монархам, а в 
1921 году был отторгнут в поль-
зу Италии по Сен-Жерменскому 
договору. По  данным переписи 
2011 года, почти у 70% жителей 
региона немецкий язык до сих 
пор является родным. Предложе-
ние новых властей в Вене разра-
ботать систему двойного австро-
итальянского гражданства для 
жителей Южного Тироля может 
вызвать, по мнению Швейцера, 
взрыв сепаратизма и ирредентиз-
ма в центре Европы.

Выборы в Австрии показали, по 
выражению экспертов агентства 
Reuters, что миграционный кри-
зис 2015 года «оставил глубокие 
шрамы на европейских избирате-
лях», особенно в странах, приняв-
ших удар на себя. Осенью 2015 года 
Австрия оказалась на пути волны 
беженцев с Ближнего Востока, 
именно там произошел один из 
наиболее нашумевших случаев — 
гибель 71 нелегала, пытавшего-
ся пробраться на Запад в фургоне 
грузовика.

Австрийский пример, продол-
жает Reuters, демонстрирует так-
же общеевропейскую тенденцию к 
размыванию границы между тра-
диционными консерваторами и 
националистами — первые сдви-
гаются всё больше вправо, вторые 
же смягчают радикальную ритори-
ку. То, что две крупнейшие правые 
партии Австрии получили вместе 
почти 60% голосов избирателей, 
свидетельствует о продолжении  
подъема правых идей, который 
наблюдается в европейском об-
ществе в последние годы, добав-
ляет издание.

Рост популярности национа-
листов и популистов приостано-
вился весной 2017 года после не-
удач ультраправых на выборах в 
Голландии и Франции. Но уже в 
сентябре ультраконсервативная 
«Альтернатива для Германии» 
впервые попала в парламент ФРГ 
и сразу стала третьей по величине 
фракцией, а через месяц АПС в Ав-
стрии вступила в переговоры о со-
здании правительства. «Уникаль-
ность австрийского случая в том, 
что успехи ультраправых партий 
в последние годы не конверти-
ровались во властные полномо-
чия. Однако АПС сама является 
исключением, поскольку раньше 
уже входила в правительство и яв-
ляется вполне сформировавшейся 
частью истеблишмента», — отме-
чает Владимир Швейцер.  
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Белоруссия прекращает закупки российского электричества

Союзное ток-шоу
ЕВГЕНИЯ МАЛЯРЕНКО, 
СВЕТЛАНА БУРМИСТРОВА

Минск не договорился с 
Москвой о стоимости импор-
та электричества. В связи с 
этим с 2018 года Белоруссия 
«полностью» отказывается 
от закупок, заявил министр 
энергетики республики.

Россия и Белоруссия не дого-
ворились о стоимости импорта 
электроэнергии. Из-за этого с 
2018  года республика откажется от 
него, заявил в ходе выступления в 
белорусском парламенте министр 
энергетики страны Владимир По-
тупчик, передает местное агент-
ство «Белта».

Закончены переговоры с Росси-
ей по импортным закупкам элек-
троэнергии, отметил он, сообщив, 
что в результате Минск «пришел 
к выводу — [он] не будет закупать 
ее [электроэнергию] по ценам Рос-
сии». «Будем замещать собствен-
ной выработкой», — сообщил глава 
ведомства, подчеркнув, что «уже с 
2018 года» Белоруссия «полностью 
отказывается от импорта электро-
энергии».

Этому, по словам заместите-
ля премьер-министра респуб-
лики Владимира Семашко, так-
же должен будет способствовать 
ввод в эксплуатацию собственной 
атомной электростанции БелАЭС .  
«С вводом станции будут излиш-
ки электроэнергии», — заметил он 
в ходе своего выступления в пар-
ламенте.

Официальных уведомлений от 
белорусской стороны об отказе от 
переговоров по поставкам элек-
троэнергии в российское Мин-
энерго не поступало, сказал РБК 
представитель ведомства.

Сейчас Белоруссия, по данным 
Семашко, «ведет переговоры по 
экспорту электроэнергии» с дру-
гими странами. С какими именно, 

зампредседателя правительства 
Белоруссии не пояснил. Ранее вла-
сти республики планировали отка-
заться от импорта электроэнергии 
в 2020 году. 

Согласно данным пресс-служ-
бы Министерства энергетики Бе-
лоруссии, в 2016 году из России 
в республику для «повышения 
энергетической безопасности Бе-

лоруссии, диверсификации топ-
ливно-энергетического баланса и 
проведения ремонтной кампании 
энергетического оборудования на 
экономически выгодных для рес-
публики условиях» было поставле-
но 2,5 млрд кВт·ч  электроэнергии 
(по данным российского Минэнер-
го — 3,18 млрд кВт·ч ). В 2015 году 
этот объем составлял 2,8 млрд 

кВт·ч , в 2014-м — 3,8 млрд кВт·ч. 
В  2013 году, как уточнили в ве-
домстве, этот показатель равнял-
ся 6,7 млрд кВт·ч , а в 2012-м оце-
нивался в 7,9 млрд кВт·ч. 

В феврале 2017 года Москва и 
Минск согласовали объемы поста-
вок электроэнергии на текущий 
год. «Мы договорились на импорт в 
Белоруссию 2,5 млрд кВт·ч  — это за-

контрактованная электроэнергия. 
Плюс еще 1 млрд кВт·ч — это ре-
зерв», — отметил заместитель ми-
нистра энергетики республики Ва-
дим Закревский. «Проблемных во-
просов здесь нет», — подчеркнул он.

По оценкам директора груп-
пы исследований и прогнозиро-
вания АКРА Натальи Пороховой, 
в 2017 году Белоруссия импорти-
рует из России 2,6 млрд кВт·ч на 
$123 млн, это составляет 7% по-
требления страной электроэнер-
гии. Порохова сомневается, что 
Белоруссия сможет заместить эти 
объемы, поскольку возможно-
сти соседних стран ограниченны: 
Литва после закрытия Игналин-
ской АЭС сама импортирует элек-
троэнергию из России и Белорус-
сии, Украина переживает дефицит 
электроэнергии из-за ограниче-
ний поставок угля на ТЭС после 
перехода шахт Донбасса под вне-
шнее управление властей непри-
знанных республик.

19 июля Семашко заявил, что 
95% выработки электроэнергии 
в Белоруссии приходится на газ. 
Снизить зависимость страны от 
этих поставок, по словам заме-
стителя премьер-министра, так-
же должен был помочь запуск Бе-
лАЭС. Однако как в поставках газа, 
так и в строительстве станции 
главным партнером Белоруссии, 
напомнил он, выступала Россия. 
Согласно договору в 2018 году она 
впервые поставит на АЭС ядерное 
топливо.

Белорусская атомная электро-
станция строится в Гродненской 
области по российскому проек-
ту «АЭС-2006». Этим занимается 
российский «Атомстройэкспорт», 
финансируют возведение объекта 
правительство России и Внешэко-
номбанк. На АЭС будут два энер-
гоблока мощностью 1,2 тыс. МВт 
каждый. Первый планируется вве-
сти в эксплуатацию в 2019-м, вто-
рой — в 2020 году. 

П А Р Т Н Е Р Ы

С 2018 года Белоруссия планирует полностью отказаться от импорта электроэнергии, в том числе 
из-за ввода в эксплуатацию БелАЭС (на фото)
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Законопроект

Налоговая амнистия прошла второе чтение в Думе

Гражданам простят 
условные доходы
ЕКАТЕРИНА КОПАЛКИНА

Госдума одобрила во втором, 
основном чтении поправ-
ки, позволяющие провести 
налоговую амнистию — мас-
совое списание безнадежных 
долгов россиян по налогам. На 
подготовку поправок, иниции-
рованных президентом, ушло 
меньше недели.

Депутаты поддержали во втором 
чтении пакет поправок в Налого-
вый кодекс, включая положения, 
направленные на освобождение 
россиян от лишнего налогового бре-
мени. Эти положения были добав-
лены к законопроекту об уточнении 
налогообложения контролируемых 
иностранных компаний (КИК), ко-
торый уже был принят Думой в 
первом чтении в начале декабря. 
«За» проголосовали 406 депутатов, 
передает корреспондент РБК.

Поправки позволяют списать с 
физических лиц и индивидуальных 
предпринимателей недоимки по 
ряду налогов, а также задолженно-
сти ИП по страховым взносам. Кро-
ме того, пенсионеры, инвалиды и 
ветераны, владеющие земельны-
ми участками, будут освобождены 
от «налога на шесть соток». Пред-
ставляя законопроект, глава дум-
ского комитета по бюджету и на-
логам Андрей Макаров сообщил, 
что предложенные изменения на-
логового законодательства отража-
ют порученное президентом Вла-
димиром Путиным на его пресс-
конференции 14 декабря.

Условные доходы

«Первое, о чем говорил прези-
дент, — это необходимость осво-
бождения физических лиц от об-
разовавшейся задолженности по 
так называемым условным дохо-
дам», — сказал Макаров. Поправка 
расширяет список доходов, освобо-
ждаемых от НДФЛ (ст. 217 Налого-
вого кодекса). К ним предложено 
отнести доходы с 1 января 2015-го 
по 1 декабря 2017 года, при получе-
нии которых не был удержан налог 
налоговым агентом.

С принятием этой поправки ис-
чезнет проблема накопленных на-
логовых долгов, когда налоговики 
начисляли гражданам НДФЛ как 
следствие списания их долгов пе-
ред банками, телефонными опера-
торами, предприятиями ЖКХ и т.п. 
По словам Владимира Путина, это 
«бессмысленная» практика. Но от-
казываться от нее власти не будут: 
такие «условные доходы», получен-
ные после 1 декабря 2017 года, сно-
ва будут облагаться НДФЛ.

Глава бюджетного комитета под-
черкнул, что задача Госдумы сде-
лать так, чтобы уже с 1 января «груз 
долгов на людей не давил». Третье 
чтение законопроекта запланиро-
вано на четверг, 21 декабря. 

«Не много и не мало»

Еще одна поправка предполагает 
освобождение пенсионеров, инва-
лидов и ветеранов войны от упла-
ты налога на небольшие земельные 
участки. Сейчас пенсионеры по 
старости освобождены от налога 
на квартиры и другие строения и 
помещения в их собственности, 
но не от земельного налога. А для 
льготных категорий по земельно-
му налогу (инвалиды, ветераны и 
т.д.), куда пенсионеры как отдель-
ная группа не входят, предусмо-
трен денежный вычет 10 тыс. руб. 
из налоговой базы — кадастровой 
стоимости земельного участка.

«Президент совершенно спра-
ведливо отмечает, что 10 тыс. 
руб. — это не много и не мало, а 
надо освободить эти шесть соток, 
решить этот вопрос для очень боль-
шого количества людей», — заявил 
на пленарном заседании Макаров.

Как следует из текста поправки, 
пенсионеров включат в льготную 
категорию по земельному налогу, 
а денежный налоговый вычет (10 
тыс. руб.) будет заменен вычетом 
в натуральном выражении: нало-
говая база будет уменьшена на ка-
дастровую стоимость 600 кв. м, на-
ходящихся в собственности льгот-
ника. Таким образом, для участ-
ков большего размера сохранится 
необходимость платить налог, но 
лишь за тот размер земли, что оста-
нется после вычета шести соток.

Макаров подчеркнул, что по-
правке придается обратная сила: 
льгота распространяется уже на 
налог за текущий 2017 год. При-
чем депутатам придется найти ва-
рианты компенсировать выпадаю-
щие в связи с этой поправкой дохо-
ды в бюджетах муниципалитетов 
в следующем году. «Кстати, наша с 
вам задача — когда мы будем рас-
сматривать поправки к закону о 
бюджете, подумать о тех выпадаю-
щих доходах муниципальных бюд-
жетов, которые мы обязаны будем 
компенсировать. Это не за счет му-
ниципалитетов, а за счет федераль-
ного бюджета, просто это надо от-
ложить, это наше с вами домашнее 
задание», — сказал глава бюджетно-
го комитета.

Долги на землю, 
транспорт 
и недвижимость

Поправками также будет призна-
на безнадежной и подлежащей 
списанию недоимка по имуще-
ственным налогам физических 
лиц (налоги на землю, недвижи-
мость и транспорт), образовав-
шаяся на 1 января 2015 года, равно 
как и задолженность по пеням, на-
численным с того времени за эту 
недоимку.

По словам Макарова, существу-
ет огромное количество долгов, 
являющихся безнадежными, кото-
рые нельзя взыскать и по которым 
отсутствуют документы. «Все они 
висят в личном кабинете и влияют 
на возможности человека, хотя дав-
ным-давно надо было их списать, 
но просто это тяжелейшая процеду-

ра, надо потратить на это огромное 
количество средств, и это миллио-
ны людей и миллиарды рублей», — 
рассказал он.

По данным ФНС, неурегулиро-
ванная задолженность граждан по 
этим налогам на 1 января 2015 года 
составляла 103 млрд руб. (не счи-
тая пеней, набежавших после), ка-
кая-то часть этой задолженности 
была погашена в последующие пе-
риоды. Путин говорил, что списать 
нужно 41 млрд руб. Безнадежной 
можно считать задолженность тех 
граждан, кому налоговые органы не 
смогли предъявить иск в силу раз-
ных обстоятельств, либо тех, у кого 
истек срок давности по уплате на-
лога, пояснял РБК член комитета 
по бюджету Дмитрий Юрков. На-
пример, по транспортному налогу 
в 2018 году налоговая вправе вы-
ставить счет владельцу автомобиля 
только за период 2015–2017 годов, 
то есть не более трех лет, предше-
ствующих году направления уве-
домления.

Безнадежными также будут 
признаны долги индивидуальных 
предпринимателей на аналогич-
ную дату (1 января 2015 года) по 

ряду налогов, за исключением на-
лога на добычу полезных ископае-
мых, акцизов и таможенного НДС. 
Макаров напомнил слова прези-
дента, что все это также должно 
произойти без участия налогопла-
тельщика. «Президент предложил 
списать эти налоги, но это надо сде-
лать, сказал он, не дергая людей, 
это должна сделать сама налоговая 
служба», — отметил Макаров.

В таких списаниях налоговых 
долгов может быть элемент нерав-
ного отношения к налогоплатель-
щикам, полагает замруководителя 
российской налоговой практики 
IPT Group Елена Чурсина. Добросо-
вестные налогоплательщики, пога-
сившие задолженность доброволь-
но, окажутся в худшем положении 
по сравнению с недобросовестны-
ми, которым государство простит 
долги, предупреждает она.

Глава «Опоры России» Алек-
сандр Калинин сказал РБК, что рас-
ширение круга ИП, которым будут 
прощены долги, пойдет на пользу 
бизнес-активности в стране. Спи-
сание долгов по группе налогов 
коснется тех, кто пытался вести 
бизнес, но прогорел, пояснил он. 
«У нас фактически вход в бизнес — 
рубль, а выход — пять. Это прежде 
всего может сказаться на индиви-
дуальных предпринимателях, по-
скольку у них все коррелируется с 
личным имуществом. Поэтому это 
шаг навстречу бизнесу», — сказал 
Калинин.

Общий объем недоимок и за-
долженности по пеням, который 
будет списан, пока неизвестен. Из 
слов Путина на пресс-конферен-
ции следовало, что это как мини-
мум 56–60  млрд руб. Минфин и 
ФНС этот вопрос не комментируют.

Списать 
неработавшим ИП

Наконец, поправками призна-
ются безнадежными и подлежат 
списанию недоимка по страхо-
вым взносам и задолженность 
по соответствующим пеням и 
штрафам индивидуальных пред-
принимателей за периоды, истек-
шие до 1 января 2017 года. В ходе 
пресс-конференции Путин гово-
рил о намерении простить долги 
2,9  млн индивидуальных пред-
принимателей на сумму 15 млрд 
руб. Речь идет именно об ИП, 
кому страховые взносы начисля-
лись при отсутствии фактической 
деятельности.

«Бывает, что люди зарегистри-
ровались в качестве ИП, работать 
не начинали, а страховые взно-
сы у нас платятся по факту реги-
страции, а не по виду деятельно-
сти. И если он не работал, не по-
давал никакой документации, то 
ему начислялось восемь МРОТ со 
штрафом. Это огромная проблема 
для людей; более того, взыскание 
этих средств неминуемо повлек-
ло бы обращение в суды, поэтому 
президент предложил эту пробле-
му также решить», — рассказал Ма-
каров.

Чтобы определить неактивных 
ИП, ФНС, вероятнее всего, восполь-
зуется правилами, которые сейчас 
применяются при исключении из 
ЕГРЮЛ брошенных («мертвых») 
фирм, отмечает партнер налого-
вой практики адвокатского бюро 
КИАП Михаил Успенский. «Для это-
го существуют два критерия, кото-
рые должны выполняться одновре-
менно: несдача отчетности и отсут-
ствие операций хотя бы по одному 
расчетному счету за последние 
12 месяцев», — говорит он. Кроме 
того, налоговые инспекторы могут 
попытаться провести анализ биз-
нес-активности соответствующего 
лица в интернете, добавляет юрист 
налоговой практики Sameta Реваз 
Читая. 

Поправками также будет признана 

безнадежной и подлежащей списанию 

недоимка по имущественным 

налогам физических лиц (налоги 

на землю, недвижимость и транспорт), 

образовавшаяся на 1 января 2015 года, 

равно как и задолженность по пеням, 

начисленным с того времени за эту 

недоимку

З А К О Н О П Р О Е К Т

Андрей Макаров, 
глава комитета по бюджету 
и налогам в Госдуме
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Без платы на участок

По данным Торгово-промышленной палаты, средняя кадастровая 
стоимость земель садоводческих, огороднических и дачных объ-
единений, например, в Подмосковье составляет 154,3 тыс. руб. 
за одну сотку. Налог на участок в шесть соток такой кадастровой 
стоимостью составит 2,8 тыс. руб. в год. Если применять де-
нежный вычет 10 тыс. руб. из налоговой базы, то сумма налога 
уменьшается примерно на 200 руб. А теперь, после утверждения 
поправок, платить земельный налог за такой участок вообще не 
придется.
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Б И З Н Е С Сделка.
Ретейл

Структура банка «Россия» купила крымскую винодельню «Новый Свет»

Игристый актив Юрия Ковальчука
НАТАЛЬЯ НОВОПАШИНА

Победителем торгов на 100% 
акций «Нового Света», одного 
из старейших винодельче-
ских предприятий Крыма, 
стали дочерние структуры 
банка «Россия» Юрия Коваль-
чука, заплатившие за него 
1,5 млрд руб.

Министерство имущественных 
и земельных отношений Респуб-
лики Крым подвело итоги торгов 
по продаже 100% акций АО «Завод 
шампанских вин «Новый Свет», од-
ного из старейших винодельческих 
предприятий Крыма. Победите-
лем признана компания «Южный 
проект», стопроцентная «дочка» 
банка «Россия» (создана незадол-
го до торгов, 23 ноября 2017 года, 
согласно данным «СПАРК-Интер-
факс»). Цена составила 1,5 млрд 
руб., что всего на 40 млн руб. выше 
уровня стартовой.  Вместе с акция-
ми предприятия в сделку вошли 
девять земельных участков общей 
площадью более 93,5 тыс. кв. м 
с расположенными на них здания-
ми площадью почти 60 тыс. кв. м.

«Привлечение частных инве-
стиций позволит провести тех-
ническое перевооружение, осво-
ить новые технологии, обеспечить 
рост объемов производства и про-
даж, увеличить объем налоговых 
поступлений и отчислений в бюд-
жеты всех уровней и во внебюд-
жетные фонды», — прокомменти-
ровал РБК результаты торгов пред-
ставитель пресс-службы министер-
ства. Продажа «Нового Света» стала 

первой крупной сделкой по реа-
лизации бывшего госимущества 
Украины: до этого правительство 
региона выставляло на продажу 
преимущественно объекты неза-
вершенного строительства и доли 
во владении местными пансиона-
тами и компаниями стоимостью не 
более 6,3 млн руб.

 На момент публикации на за-
прос РБК в пресс-службе банка 
«Россия» не ответили. Кроме «Юж-
ного проекта» в торгах принимало 
участие московское микропред-
приятие ООО «Воом-Вох Инвест» 
со штатной численностью персо-
нала, по данным «СПАРК-Интер-
факс», до пяти человек.

Как рассказал РБК главный ре-
дактор гида «Русские вина» Алек-
сандр Ставцев, структура банка 
«Россия» также стала владельцем 
значительных запасов шампанско-
го «Нового Света». По его оценкам, 
в настоящее время в хранилищах 
предприятия может находиться 
как минимум 3 млн бутылок шам-
панского, в том числе выдержан-
ного коллекционного.

Инвестиции в санкции

В марте 2014 года, после присо-
единения Крыма к России, «Но-
вый Свет», до этого находившийся 
в госсобственности Украины, был 
национализирован и перешел на 
баланс минсельхоза республики. 
Именно коллекционным вином 
«Нового Света» (в бутылках с геор-
гиевскими ленточками на горлыш-
ках) в Кремле отмечали появление 
нового федерального субъекта.

В июле 2014 года «Новый Свет» 
вместе с другими крымскими 
предприятиями (Азовский лике-
ро-водочный завод, «Массандра», 
«Магарач» и др.) были включен в 
санкционный список Евросоюза, 
и это закрыло для них доступ на 
европейский рынок. Чтобы «ком-
пенсировать негативные послед-
ствия санкций ЕС, а российскому 
виноделию в целом получить до-
полнительный импульс развития», 
крымские виноделы даже обраща-
лись к Владимиру Путину с предло-
жением ограничить импорт евро-
пейских вин, но поддержки не по-
лучили. В начале декабря крым-
ские виноделы предложили уже 
Дмитрию Медведеву другой спо-
соб поддержки — введение 30-про-
центной квоты на полках россий-
ских магазинов под отечественное 
вино. Рассмотреть это предложе-
ние, как писал РБК, поручено фе-
деральному Минсельхозу.

После введения санкций в Рос-
сии продается не менее 95% всех 

производимых крымских вин, от-
мечает глава Центра исследова-
ний федерального и региональ-
ных рынков алкоголя Вадим Дро-
биз. Оставшиеся 5% приходится на 
Украину, но в реальности речь мо-
жет идти о поставках на террито-
рии ДНР и ЛНР, добавляет он. Как 
отмечает гендиректор винодель-
ни Alma Valley Андрей Григорь-
ев, сейчас крымским винам путь 
на европейский рынок закрыт, 
но есть возможность выхода на 
азиатский рынок. Его компания 
третий год активно представляет 
свою продукцию на крупнейших 
выставке и конкурсе в Гонконге, 
рассказывает Григорьев, однако 
добавляет, что о продажах пока 
говорить рано.

По прогнозу Дробиза, програм-
ма импортозамещения в винной 
отрасли заработает не ранее 2030 
года, поскольку, несмотря на еже-
годное увеличение площадей соб-
ственных виноградников на 4 тыс. 
га, в России по-прежнему недоста-

ток собственных виноматериалов. 
По оценкам эксперта, по итогам 
2017 года доля российского вина 
на рынке составит 60%, импорт-
ного — 40%. По данным Федераль-
ной таможенной службы России, 
за десять месяцев 2017 года в Рос-
сию было импортировано 350 млн 
л вина и шампанского на $755 млн.

Стабильного интереса к рос-
сийским винам у потребителей 
нет. Как поясняли РБК российские 
ретейлеры, потребители считают 
цену на отечественную продук-
цию завышенной и делают вы-
бор в пользу импортной продук-
ции, которая зачастую выигры-
вает по соотношению цена/каче-
ство. «У потребителя должен быть 
выбор: когда на полке есть каче-
ственное российское вино, его 
можно сравнить с качественным 
европейским и убедиться, что рос-
сийское не хуже, — возражает Гри-
горьев. — Это здоровая конкурен-
ция, и не нужно ей препятствовать. 
Что касается объема производства 

С Д Е Л К А

Чем знаменит «Новый Свет» 

Завод «Новый Свет» 
был основан в 1878 году 
основоположником рос-
сийского виноделия кня-
зем Львом Голицыным. 
В 1880-х он стал первым 
виноделом, получившим 
право использовать герб 
Российской империи 
на этикетке, а в 1896 году 

игристое вино под мар-
кой «Коронационное» 
подавали на коронации 
императора Николая 
II. В 1900-м вино «Но-
вого Света» получило 
Гран-при на Всемирной 
выставке в Париже.  Как 
сообщили РБК в мини-
стерстве имущества 

Крыма, в настоящее 
время предприятие 
производит порядка 
1,5 млн бутылок класси-
ческого шампанского 
в год. Выручка АО за де-
вять месяцев 2017 года, 
согласно отчетности 
компании, составила 
316,766 млн руб. (за де-

вять месяцев 2016 года — 
331,649 млн руб.). Завод 
выпускает примерно 
20 марок шампанских 
и игристых вин под тор-
говыми марками «Новый 
Свет», «Российское 
шампанское», «Красное 
игристое».

Источник: Росстат, Минсельхоз, Министерство сельского хозяйства Республики Крым, Крымское бюро винограда и вина, «СПАРК-Интерфакс»

Крымское виноделие в цифрах 

3-е 
место 
по производству 
винограда 
в промышленном  
секторе среди  
российских регионов 
занимает Крым  
(на первом — 
Краснодарский край, 
на втором — Дагестан)

84,4 
тыс. га составляла 
площадь вино-
градников в Крыму 
в 1984 году, до начала 
антиалкогольной 
кампании; 

65,5 
тыс. га — в 1990 году; 

18,5 
тыс. га — в 2016 году

30 предприятий винодельческой отрасли 
было зарегистрировано в Крыму по данным 
на 1 августа 2017 года

1,547 
млрд руб. — выручка «Массандры», крупнейшего 
производителя вин в Крыму, в 2016 году; 

481,47 млн руб. — выручка «Нового света»

5908,98 
тыс. дал столового 
вина было 
произведено 
в Крыму в 2016 году, 
рост к 2015-му — 
7,9%; 402,04 тыс. 
дал — игристого 
вина, падение 
к предыдущему 
году — 21,9%

51,18 
тыс. т винограда было собрано в Крыму в 2016 году 
в промышленном секторе, это 11,8% от общего сбора 
в России 
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[российского вина] — да, пока еще 
он недостаточный даже при теку-
щей ситуации, места для россий-
ских вин достаточно».

Ограниченный круг 
инвесторов

Сразу после перехода бывших укра-
инских винодельческих предприя-
тий на баланс российских структур 
стало понятно, что сделать их при-
быльными и развивать можно в ос-
новном за счет привлечения част-
ных инвестиций, рассказывал РБК 
источник в правительстве респуб-
лики. «Но с учетом особого — «санк-
ционного» — статуса территории 
привлечь финансирование можно 
было только у тех, кто уже находит-
ся в санкционном списке, или у тех, 
кто знал, что скоро в нем окажет-
ся», — рассказывает собеседник РБК.

Акционеры банка «Россия» 
и  сама финансовая организация 
попали в санкционные списки как 
США, так и ЕС в 2014 году. Тогда же 
банк скорректировал стратегию 
своего развития, сделав ставку на 
работу только внутри России, и от-
крыл первое отделение в Крыму.   
В 2016 году крымские власти пере-
дали под контроль банка аэропорт 
Симферополя, а в августе 2017-го 
структуры «России» были привле-
чены в качестве системного инве-
стора для работающего в республи-
ке Генбанка.

О том, что структуры акционе-
ров банка «Россия» могут претен-
довать на «Новый Свет», по словам 
источника РБК в крымском прави-
тельстве, впервые заговорили еще 
весной 2017-го, до официального 
включения предприятия в список 
приватизации. «В отличие от «Мас-
сандры», которая перешла в феде-
ральное управление (предприятие 
принадлежит Управделами прези-
дента России. — РБК), «Новый Свет» 
оставался на региональном уровне, 
и развивать его за счет «местных» 
сил было проблематично», — гово-
рит собеседник РБК.

Как отмечает Александр Став-
цев, «Новый Свет» вел себя на рын-
ке «достаточно вяло» после ухода 
работавшей гендиректором Яни-
ны Павленко (она перешла рабо-
тать на «Массандру»), предприя-
тием особо никто не занимался, 
хотя сам бренд известен не хуже 
«Абрау-Дюрсо», который зани-
мался его дистрибуцией. 

Публично об интересе к по-
купке предприятия заявлял толь-
ко Дмитрий Пурим, председа-
тель правления ПАО «Совфрахт» 
(с 2016 года связанные с группой 
структуры входят в американ-
ский санкционный список), хотя 
в торгах он в итоге не участвовал. 
Как пояснил РБК сам бизнесмен, 
решение участвовать в тендере 
было бы положительным, если 
бы на базе предприятия «Новый 
Свет» был бы сформирован иму-
щественный комплекс, вклю-
чающий виноградники. «Без ви-
ноградников предприятие нам 
неинтересно, так как гаранти-
ровать качество продукции слож-
но, — рассказал Пурим. — Со своей 
сырьевой базой предприятие мог-
ло стоить дороже».

Как утверждает источник РБК 
в  крупной российской алкоголь-
ной компании, покупка «Нового 
Света» может стать началом кон-
солидации винодельческих пред-
приятий региона, цель которой — 
их комплексное развитие и сниже-
ние расходов местного бюджета на 
это. «Один из возможных сценари-
ев, который обсуждался как мини-
мум на региональном уровне, — это 
создание некоего единого винного 
кластера в Крыму за счет объедине-
ния нескольких предприятий, на-
ходящихся в [федеральной или ре-
гиональной] госсобственности под 
единым управлением», — уточнил 
собеседник РБК. 

При участии Ольги Агеевой, 
Тимофея Дзядко, 
Галины Казакуловой, 
Ирины Парфентьевой

Шесть вопросов о сбое в работе торгового 

оборудования

Кассовый надрыв
О сбоях также сообщила Нацио-

нальная ассоциация участников 
сетевой торговли, которая объеди-
няет ретейлейров Baon, Inventive 
Retail Group, Ideas4retail и др. Про-
блемы коснулись и интернет-ре-
тейлеров, рассказал РБК прези-
дент Ассоциации компаний ин-
тернет-торговли (АКИТ) Алексей 
Федоров.

Кроме того, из-за сбоя в ра-
боте кассовых аппаратов с про-
блемами столкнулись АЗС прак-
тически всех крупных нефтяных 
компаний и независимых про-
давцов топлива по всей России. 
«Мы пока не знаем, сколько стан-
ций пострадало, но очень много. 
Есть станции, которые остановле-
ны полностью, есть те, на которых 
не работает только часть касс. Это 
заправки по всей стране», — рас-
сказывал в первой половине дня 
Евгений Аркуша, президент Рос-
сийского топливного союза (объ-
единяет владельцев независимых 
АЗС). О проблемах также заявили 
ЛУКОЙЛ, «Роснефть», «Газпром 
нефть». Впрочем, уже к 18:00 мск  
все АЗС компании работали уже 
в нормальном режиме, уточнила 
вечером «Роснефть».

2.
Что случилось 
с кассовыми аппаратами?
Проблемы, как следует из разъ-
яснений Федеральной налоговой 
службы (ФНС), были зафиксиро-
ваны с кассовым оборудовани-
ем от АО «Штрих-М» и связанных 
с ним ООО «РР-Электро», ООО 
«Тринити» и ООО «НТЦ «Измери-
тель» (среди учредителей — Марат 
Валиев, Юрий Хавкин, Андрей Су-
рин и др.).

Из-за сбоя кассы не могли от-
правлять данные в ФНС, но они 
продолжали выдавать обычные 
бумажные чеки покупателям, 
объясняет гендиректор произво-
дителя онлайн-касс и операто-
ра фискальных данных «Эвотор» 
Андрей Романенко. По словам 
Романенко, нервозность возник-
ла из-за того, что сбой произошел 
ночью. Но уже в 10 утра ФНС вы-
пустила письмо с разъяснениями, 
как вести себя в данной ситуации. 
В сообщении службы говорится, 
что в случае технического сбоя по-
сле восстановления работы кассы 
пользователи обязаны «сформи-
ровать кассовый чек коррекции 
с общей суммой неотраженной 
выручки». Кроме того, служба об-
ратила внимание, что в таких об-
стоятельствах пользователи кас-
сы не привлекаются к админи-
стративной ответственности, так 
как в соответствии ч. 1 и 4 ст.  1.5 
КоАП РФ «вины пользователей за 
неприменение контрольно-кассо-
вой техники, в том числе при реа-
лизации алкоголя, нет».

Сети работают с новыми касса-
ми только полгода и это первый су-
щественный инцидент, отмечает 
Романенко.

3.
В чем особенность 
новых касс?
Обязательное использование элек-
тронных касс вроде тех, что произ-
водит «Штрих-М», в России было 
введено с июля 2017 года. Соответ-
ствующий закон президент Влади-
мир Путин подписал в 2016 году. 
Кассовые аппараты нового об-
разца должны отправлять в ФНС 
все налоговые данные по каждой 
операции онлайн. Для этого кас-
сам необходимы фискальный на-
копитель и выход в интернет.

«Штрих-М» — один из крупней-
ших производителей, его техника 
занимает около 30% всех зареги-
стрированных в России касс, рас-
сказывают РБК два игрока рынка. 
Однако сбой затронул далеко не 
все кассы этого производителя, 
подчеркивает один из собеседни-
ков РБК. Всего в России на конец 
2017 года 470 тыс. налогоплатель-
щиков зарегистрировали, по дан-
ным ФНС, 1,4 млн касс.

4.
Что сломалось 
в кассовых аппаратах?
Ошибка была связана с недоче-
том в программном коде, поясня-
ет Романенко. Эту проблему было 
запланировано решить автомати-
ческим перепрограммированием 
касс на новую версию, выпущен-
ную как раз 20 декабря 2017 года, 
уточнила «Штрих-М». По инфор-
мации компании, все кассы, на ко-
торых было включено автомати-
ческое обновление программно-
го обеспечения, успешно прошли 
«перепрошивку» и избежали сбоя. 
В компании уточнили, что автома-
тическое обновление можно было 
отменить только вручную — в за-
водских настройках оно установ-
лено по умолчанию.

 Все остальные производите-
ли на рынке уже проверили свое 
ПО на подобную ошибку, поэтому 
возникновение такого сбоя в бу-
дущем маловероятно, замечает 
Романенко. По его словам, пере-
загрузить и обновить информа-
ционные системы касс ретейле-
ры смогут самостоятельно до кон-
ца дня.

Сбой в кассовых аппаратах точ-
но не был вызван взломом, под-
твердил РБК представитель ком-
пании Group-IB , занимающейся 
расследованием киберпреступ-
лений.

5.
Кто компенсирует простой 
магазинов и потерю 
выручки?
Ежемесячная выручка розничных 
продавцов превышает, по данным 
ФНС, 2 трлн руб. То есть в  день 
это более 66,7 млрд руб. Еже-
дневно кассы пробивают более 
100 млн чеков.

Один небольшой магазин в фо 
рмате «у дома» в регионе за сут-

ки простоя может потерять око-
ло 1 тыс. чеков — это примерно 
300 тыс. руб. без НДС, подсчитал 
гендиректор «INFOLine- Анали-
тики» Михаил Бурмистров.

Если в договоре между ретей-
лером и производителем кассо-
вого оборудования нет положе-
ния, что производитель не несет 
ответственности за работу техни-
ки на устаревшем ПО, ретейлеры 
могут взыскать убытки, говорит 
юрист правового департамен-
та HEADSConsulting Константин 
Ханин. Однако он отмечает, что, 
как показывает сложившаяся су-
дебная практика, суды неохотно 
удовлетворяют исковые заявле-
ния о взыскании упущенной вы-
годы — денежных средств, кото-
рые компания могла бы зарабо-
тать, если бы не произошедший 
сбой. Взыскание убытков будет 
непростым, согласна партнер 
компании «НАФКО-Консультан-
ты» Ирина Мостовая. Необходи-
мо установить вину производи-
теля и ее степень, а потом обос-
новать размер понесенных в свя-
зи со сбоем убытков. И даже если 
вина производителя будет уста-
новлена, на практике суды чаще 
всего снижают сумму исковых 
требований в меньшую сторону, 
так что многомиллиардных ком-
пенсаций ожидать не стоит, за-
ключает Мостовая.

Ретейлер должен самостоятель-
но страховать такие риски: они мо-
гут быть связаны с отказом любо-
го обеспечения — кассового обо-
рудования, офисных систем, сото-
вых операторов, считает Алексей 
Федоров.

Ретейлеры пока не предъявля-
ли претензий к «Штрих-М», за-
явил РБК руководитель направ-
ления «Фискальные регистра-
торы» компании Антон Толсто-
коров. «Мы решили проблему, 
возникшую не по нашей вине, 
за несколько часов», — подчерк-
нул он. На вопрос РБК, планирует 
ли компания возмещать убытки, 
полученные ретейлерами из-за 
сбоя, Толстокоров отвечать от-
казался.

6.
Пострадают 
ли потребители?
Если покупатель по какой-то 
причине все же не получил бу-
мажный чек, Роспотребнадзор 
советует фиксировать процесс 
покупки дорогостоящих товаров 
на фото и видео или попросить 
оформить ему дополнительные 
документы, например выписать 
товарный чек.

Если магазин впоследствии от-
кажется вернуть деньги за нека-
чественный товар по причине от-
сутствия чека, покупатель вправе 
обратиться в суд для защиты сво-
их интересов. Там он должен бу-
дет доказать, что отсутствие чека 
вызвано именно кассовым сбоем, 
и сослаться на показания свиде-
телей, рассказал РБК Ханин. 
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Источник: оптимальный сценарий Концепции развития виноградарства и виноделия в РФ 

на период 2016-2020 годов и плановый период до 2025 года

Как Минсельхоз планирует развивать 
виноделие в России 

 Площадь виноградников, тыс. га
 Производство вин, млн дал

2017 2018 2019 2020 2021 2022 2023 2024 2025

95,2 102,4 110,5 119,7 126,4 133,1 146,6139,9 153,3
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Мнение о тарифах на электричество

АСВ потребовало вернуть выданные на оздоровление «Траста» 28 млрд руб.

«Открытие» утратило кредит доверия
ЕКАТЕРИНА ЛИТОВА, 
МАРИНА БОЖКО, 
ЕЛЕНА ПАШУТИНСКАЯ, 
АННА МИХЕЕВА

Перевод банка «Траст» на са-
нацию в ЦБ не прошел безбо-
лезненно. АСВ потребовало 
от бывшего санатора — «От-
крытие Холдинга» — вернуть 
деньги на санацию. Возмож-
ная причина — конфликт 
ЦБ и бывших бенефициаров 
«Открытия».

Агентство по страхованию вкла-
дов (АСВ) потребовало от «Откры-
тие Холдинга» вернуть выданный 
в 2015 году на санацию им банка 
«Траст» кредит объемом 28 млрд 
руб., говорится в заявлении «От-
крытие «Холдинга». Повод — «утра-
та АО «Открытие Холдинг» статуса 
инвестора в рамках осуществления 
плана участия АСВ в предупрежде-
нии банкротства НБ «Траст», указа-
но в заявлении.

Дело в том, что сейчас банк 
«Траст» на 99,9% принадлежит бан-
ку «ФК Открытие», крупнейшим ак-
ционером (33%) которого до недав-
них пор был «Открытие Холдинг». 
Однако 29 августа банк «ФК Откры-
тие» был санирован при прямом 
участии ЦБ в качестве инвестора 
с использованием средств Фонда 
консолидации банковского сектора 
(ФКБС), причем банк «Траст» наря-
ду с другими компаниями группы 
банка «ФК Открытие» вошел в пе-
риметр санации.

В связи с санацией банка 
«ФК  Открытие» Центробанком 
регулятор стал его владельцем. 
Как следствие, холдинг утратил 
контроль над «Трастом». Бенефи-
циарами «Открытие Холдинга» 
являются Вадим Беляев, совла-
дельцы нефтяной компании ЛУК-
ОЙЛ Вагит Алекперов и Леонид 
Федун, ВТБ, группа ИСТ, бизнес-

мен Александр Мамут, НПФ «ЛУК-
ОЙЛ- Гарант», глава набсовета бан-
ка «Открытие» Рубен Аганбегян.

Как следует из заявления хол-
динга, его основная цель — под-
держка репутации: «Для АО «От-
крытие Холдинг» крайне важ-
но, чтобы все процедуры, связан-
ные с санацией банка «Открытие» 
и  НБ  «Траст», проходили макси-
мально открыто и прозрачно, с без-
оговорочным соблюдением всех 
установленных законом процедур, 
особенно когда дело касается госу-
дарственных денег». Компания от-
мечает, что сделала все возмож-
ное, чтобы разрешить ситуацию, 
однако для окончательного реше-
ния вопроса  требуется содействие 
ЦБ и АСВ.

В чем проблема

Хотя изначально средства на сана-
цию «Траста» предоставлялись не-
посредственно холдингу, вернуть 
их оперативно он не может. Имен-
но этим и обусловлено распростра-
нение заявления.

Как указано в заявлении, полу-
ченные от АСВ средства в тот же 
день были в виде займа предо-
ставлены «Трасту», где размеще-
ны на депозите. Холдинг отправил 
в «Траст» письмо с просьбой пере-
числить заемные денежные сред-
ства на расчетный счет АСВ. «Одна-
ко из-за несогласованных действий 
агентства и Центробанка платеж 
так и не был проведен. Таким обра-
зом, эти деньги продолжают нахо-
диться на депозите в НБ «Траст», — 
говорится в заявлении. — Холдинг 
предпринимает все меры для ис-
полнения своих обязательств».

В чем именно состояли несо-
гласованные действия агентства 
и Центробанка, в разосланном до-
кументе не уточняется. В «Откры-
тие Холдинге» уточнили РБК: «Не 
учитывается факт, что существует 

договор залога ценных бумаг, ко-
торый заключен в обеспечение ис-
полнения обязательств «Открытие 
Холдинга» и банка «Траст» перед 
АСВ». «Ценные бумаги как залого-
вое имущество принадлежат зало-
годателю (НБ «Траст»). АСВ имеет 
полное право на обращение взы-
скания на предмет залога и его реа-
лизацию», — добавили в «Открытие 
Холдинге», уточнив, что речь идет о 
гособлигациях, которые предостав-
лял в залог банк «Траст».

Неоднозначный вопрос

По мнению опрошенных РБК экс-
пертов, ситуация может сигнализи-
ровать как о технической задержке 
с возвратом средств, так и об отсут-
ствии необходимой ликвидности у 
«Траста» или и вовсе о конфликте 
бывших бенефициаров банка «ФК 
Открытие» и «Траста» с ЦБ.

«С одной стороны, деньги АСВ на 
санацию банков давал ЦБ, поэтому, 
по сути, ЦБ, который сейчас сани-
рует «Траст», должен вернуть сред-
ства сам себе, что само по себе про-
блемы не составляет», — говорит 
старший директор Fitch Александр 
Данилов. «Но вполне возможно, что 
распоряжение этими средствами 
изначально могло быть только по 
указанию АСВ и ЦБ, в этом случае, 
чтобы средства были переданы 
АСВ, должна стоять, условно гово-
ря, подпись не только агентства, но 
и ЦБ, в связи с чем и могла произой-
ти несогласованность действий», — 
добавляет руководитель практики 
финансовых расследований и про-
тиводействия коррупции «ФБК 
Право» Александр Сотов.

Младший директор по банков-
ским рейтингам «Эксперт РА» Вя-
чеслав Путиловский не исключает, 
что дело может быть не в конфлик-
те, а в банальном отсутствии этих 
средств у самого «Траста».  «Эти 
средства были уже давно вложены 
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АСВ указывает, что «Открытие Холдинг» утратил контроль 
над «Трастом» и больше не занимается его санацией. 
На фото: генеральный директор АСВ Юрий Исаев
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Госкорпорация продаст свою долю в производителе смартфонов

«Ростех» отключил YotaPhone
Представитель «Ростеха» под-

твердил РБК, что корпорация до-
говорилась о продаже своих ак-
ций Yota Devices и сумме сделки, 
но от дальнейших комментариев 
отказался. Опцион на продажу па-
кета появился у «Ростеха» в 2016 
году. Тогда фонд Telconet бизнес-
менов Сергея Адоньева и Альбер-
та Авдоляна, владевших контро-
лем в Yota Devices, продал 30% ак-
ций компании китайской China 
Baoli Technologies Holdings Ltd, со-
хранив за собой 34,9%. Как расска-
зал источник РБК, близкий к одной 
из сторон сделки, у опциона было 
«ограниченное окно действия в год, 
и оно скоро закончится».

По информации директора ком-
пании Marsfi eld (управляет актива-
ми Telconet) Екатерины Лапшиной, 

опционное соглашение заключа-
лось с частными инвесторами из 
Китая, но их имена она не уточни-
ла. «Покупателями пакета также 
выступили частные инвесторы, на-
сколько я понимаю», — сказала она.

По версии источника РБК, близ-
кого к другому акционеру компа-
нии Yota Devices, покупателем мо-
жет выступить зарегистрированная 
на Британских Виргинских остро-
вах офшорная компания Trinity 
World Managment — ее владельцем 
является миноритарный акционер 
China Baoli Уинстон Си.

Получить комментарии China 
Baoli на момент публикации не 
удалось.

«Ростех» успешно сделал компа-
нию с нуля и вышел в кеш, — про-
комментировала решение корпо-
рации Екатерина Лапшина. — По-

скольку у них был опцион, реали-
зовать его — самый простой способ 
выйти в ликвидность. После того 
как фокус Yota Devices сместился 
на китайский рынок, стало понятно, 
что для «Ростеха» участие в компа-
нии стало в большей степени порт-
фельной инвестицией».

Как рассказал один из источ-
ников РБК, «Ростех» посчитал 
правильным выход из проекта 
«на этапе успешного старта про-
даж в Китае». Речь идет о продаже 
YotaPhone 3. Как утверждает собе-
седник РБК,  количество предзака-
зов в Китае к моменту начала про-
даж превысило 100 тыс. штук.

Первая официальная презента-
ция смартфона YotaPhone третье-
го поколения состоялась в посоль-
стве России в Пекине в августе это-
го года. Передний экран смарт-

фона, использующий технологию 
Samsung Super AMOLED, имеет 
диагональ 5,5 дюйма. Задний ис-
пользует технологию электронной 
бумаги e-ink (неотсвечивающий и 
небликующий экран), его диаго-
наль составляет 5,2 дюйма. Объем 
оперативной памяти равен 4 Гб, она 
увеличилась вдвое по сравнению с 
прошлой моделью. Также аппарат 
оснащен двумя камерами (перед-
няя на 13 Мп, задняя — на 12 Мп) и 
сенсором отпечатка пальца. В июне 
в рамках российско-китайской вы-
ставки в Харбине сообщалось, что 
модель с 64 Гб памяти будет стоить 
$350, а с 128 Гб — $450.

Став акционером Yota Devices, 
China Baoli взяла на себя ответ-
ственность за дальнейшее финан-
сирование и продвижение проек-
та. Компания имеет эксклюзив-

ное право на продажу смартфонов 
с двумя экранами в Китае. До сих 
пор остается неизвестным, будет ли 
YotaPhone 3 продаваться в России. 
В июне на Петербургском между-
народном экономическом форуме 
Екатерина Лапшина рассказывала 
РБК, что смартфон будет доступен 
для заказа онлайн в сентябре в Рос-
сии одновременно со стартом в Ки-
тае, однако продажи так и не были 
официально запущены.

Сейчас, по словам Лапшиной, 
российский рынок продолжает 
оставаться для компании стратеги-
ческим, Yota Devices дорабатывает 
российскую версию YotaPhone 3 и 
намерена выпустить ее на рынок. 
Когда это произойдет, Лапшина не 
стала прогнозировать. 

При участии Сергея Соболева

Т Е Л Е К О М
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Мнение о тарифах на электричество

Как избежать ошибок 
при модернизации 
энергетики

Привлечь 1,5 трлн руб. 
инвестиций и при этом не 
потерять контроль над тари-
фами можно, если регулятор 
не допустит новых ошибок 
при прогнозировании спро-
са, а крупные покупатели 
энергии научатся управлять 
потреблением.

До 1 марта 2018 года правитель-
ство должно выбрать оптималь-
ный сценарий модернизации 
российской энергосистемы  — 
такое поручение дал президент. 
Еще в ноябре на совещании у 
Владимира Путина обсуждалась 
представленная Минэнерго про-
грамма обновления теплоэлек-
тростанций (ТЭС) стоимостью 
более 1,5 трлн руб. Теперь ее надо 
обсудить и доработать с учетом 
баланса интересов игроков от-
расли, включая атомную и возоб-
новляемую энергетику. В дискус-
сию уже включились крупные по-
требители энергии: Ассоциация 
производителей стали и алюми-
ния России направила помощни-
ку президента Андрею Белоусову 
письмо с критикой предложен-
ной программы, прежде всего за-
ложенного в нее механизма при-
влечения инвестиций в обновле-
ние мощностей.

Ожидается, что новая волна 
инвестиций в отрасль в следую-
щие 10–15 лет будет обеспече-
на за счет уже привычной кон-
струкции договоров предостав-
ления мощности (ДПМ). Стоит 
отметить, что текущая програм-
ма ДПМ ТЭС, завершающая-
ся в 2018  году, обеспечила ин-
вестиции в отрасль в объеме 
1  трлн руб., но потребителям 
в конечном счете обойдется в 
2,8  трлн  руб. Именно платежи 
по этим договорам в 2017 году 
стали одной из причин быстро-
го роста цен на оптовом рынке 
электроэнергии  — на 11%, что 
не могло не привлечь внимание 
к вопросу формирования энер-
готарифов.

Страхи потребителей под-
крепляются государственной 
политикой в отношении возоб-
новляемой энергетики, которая 
продолжит оплачиваться по по-
вышенным ставкам.  В то же вре-
мя поддержку нельзя прекратить, 
если мы хотим сформировать со-
временную энергетическую от-
расль. Учитывая перспективность 
данного сегмента, преференции 
в среднесрочном периоде будут 
сохранены.

Потребители 
голосуют «ногами»

Опасения потребителей мо-
гут оправдаться в случае избы-
точных капитальных вложений 
в генерирующие мощности из-за 
неэффективной организации 

инвестиционного процесса или 
очередной ошибки в прогнози-
ровании спроса, как это было при 
планировании текущей програм-
мы ДПМ. Любые несбалансиро-
ванные действия регулятора мо-
гут оказать негативный эффект.

В ситуации резкого роста та-
рифов у крупных потребителей 
появляется смысл отказываться 
от централизованного энерго-
снабжения и развивать собствен-
ную генерацию. Сейчас это тем 
более актуально, низкие цены на 
газ и падающие ставки по креди-
там делают такие решения при-
влекательными. Стоимость элек-
троэнергии на таких проектах 
достигает 3 руб. за 1 кВт.ч, а это 
ниже среднего тарифа покупки 
с учетом затрат на передачу. Но 
если энергоснабжение энергоем-
ких производств будет осуществ-
ляться от собственных электро-
станций, то окажется под вопро-
сом рост энергопотребления в 
единой энергетической системе 
(ЕЭС), что спровоцирует еще бо-
лее быстрый рост конечной цены 
в энергосистеме. Фиксирован-
ные затраты на обеспечение си-
стемной мощности и обслужива-
ние сетевой инфраструктуры мо-
гут лечь на плечи меньшего числа 
потребителей. Не допустить рас-
крутки этой опасной для целост-
ности ЕЭС спирали можно, огра-
ничив рост цен прежде всего для 
энергоемких потребителей.

Альтернатива

Ведя борьбу за доступные тарифы 
в высоких кабинетах, потребите-
ли игнорируют другую, менее за-
тратную и радикальную возмож-
ность влиять на рынок. Речь идет 
о «ценозависимом снижении по-
требления» (demand response) — 
инструменте, позволяющем вли-
ять на рыночные цены в часы 
пиковых нагрузок. Это, по сути, 
единственный на сегодня инстру-
мент достижения баланса инте-
ресов покупателей и продавцов 
электроэнергии при распределе-
нии платежей энергорынка.

Механизм подразумевает вне-
дрение автоматизированных си-
стем контроля и управления по-
треблением, что помимо прочего 
создает спрос на внедрение но-
вых технологий в энергосистему. 
В опытном режиме он запущен 
в 2017 году, и первые результа-
ты его применения в сибирской 
энергосистеме показывают, что 
даже незначительное ограниче-
ние нагрузки снижает цену на 
энергорынке на 1–2% для всех 
потребителей. Де-факто, пред-
лагая рынку часть своей мощ-
ности, «активный» потребитель 
позволяет избежать строитель-
ства лишней генерации по ДПМ. 
Правда, возможностью влиять 
на уровень цены пока восполь-

зовался только один покупатель 
оптового рынка  — и всего на 
60  МВт. Такая низкая популяр-
ность этого сегмента говорит о 
том, что над его настройкой еще 
предстоит поработать. В частно-
сти, расширение его действия 
на уровень розничного рынка 
обеспечит значительный рост 
его объемов. Системный опе-
ратор (СО ЕЭС) уже запускает 
пилотные проекты розничного 
demand response (например, Ле-
довый дворец в Ленинск-Кузнец-
ком Кемеровской области), раз-
рабатывая основы абсолютно но-
вой для нашего рынка экосисте-
мы таких взаимоотношений.

Пока же решения о новом 
строительстве генерации или 
об удержании от вывода старых 
электростанций высокими вы-
нужденными тарифами прини-
маются без учета потенциала 
снижения нагрузки. Покупатели 
упускают серьезную возможность 
влиять на рыночные цены и на ба-
ланс мощности в энергосистеме, 
компенсируя локальные дефици-
ты частичным ограничением сво-
их аппетитов.

Конкурентная 
модернизация

Грядущая модернизация име-
ет все шансы на то, чтобы прой-
ти безболезненно для энерго-
потребителей. Для этого важно 
обеспечить максимальную про-
зрачность и открытость процес-
су отбора проектов, подлежа-
щих оплате в рамках новых ДПМ, 
и синхронизировать инвестиции 
в электростанции с развитием 
электросетевого хозяйства и си-
стем теплоснабжения. Инвести-
ционные проекты должны отби-
раться на конкурсе, такой под-
ход уже зарекомендовал себя в 
рамках оптового рынка. Серь-
езная конкуренция за проекты 
по строительству ветропарков 
спровоцировала снижение заяв-
ленных игроками капитальных 
вложений на 30% относительно 
утвержденных предельных зна-
чений, тем самым существенно 
ограничив платеж потребителей.

Конкурировать за право реа-
лизовывать проекты по обнов-
лению энергосистемы наравне 
с генерацией должны и сетевое 
строительство, и проекты demand 
response. Важно обеспечить воз-
можность всем субъектам элек-
троэнергетики влиять на ее кон-
фигурацию. В этом случае эффек-
тивность инвестирования в раз-
витие энергосистемы повысится, 
а ее структура будет стремиться 
к оптимуму.

Точка зрения авторов, статьи 
которых публикуются в разделе 
«Мнения», может не совпадать 
с мнением редакции.

в разные активы», — указывает ис-
точник РБК, знакомый с ситуацией 
в «Трасте». «Для того чтобы акку-
мулировать такой объем ликвидно-
сти, банку «Траст» необходимо вре-
мя, а моментальное изъятие дан-
ных средств может ухудшить и без 
того неустойчивое финансовое по-
ложение банка, что невыгодно его 
новому собственнику — Центро-
банку», — рассуждает Путиловский. 

Для того чтобы банк «Траст» вер-
нул деньги, Банку России, скорее 
всего, потребовалось бы его прокре-
дитовать, считают эксперты. «Со-
гласно отчетности банка «Траст» по 
РСБУ по состоянию на 1 ноября, де-
позит в размере 28 млрд руб. входил 
в состав его обязательств перед юр-

лицами на срок свыше трех лет, — 
говорит директор группы банков-
ских рейтингов АКРА Александр 
Проклов. — Учитывая, что у «Тра-
ста» отрицательный капитал со-
ставлял на 1 ноября свыше 100 млрд 
руб., вернуть их без предоставления 
дополнительной помощи банк вряд 
ли сможет».

Часть опрошенных РБК экспер-
тов не исключают, что ситуация мо-
жет сигнализировать и о конфлик-
те бывших бенефициаров банка 
«ФК Открытие» и «Траста» с ЦБ. По 
их мнению, ЦБ может опасаться, 
что эти деньги по дороге в АСВ пой-
дут через холдинг, где могут завис-
нуть. В начале декабря ЦБ указывал, 
что «завершил взаимодействие» с 

основным акционером «Открытие 
Холдинга» Вадимом Беляевым. Ис-
точник РБК, знакомый с ситуаци-
ей изнутри, отмечает: «Требова-
ние к «Открытие Холдингу» вер-
нуть 28 млрд руб. — не что иное, как 
продолжение торга, в ходе которого 
ЦБ пытается получить от прежних 
собственников банка по максиму-
му прочих активов, чтобы закрыть 
дыры в тех, что теперь санируются 
регулятором. Прежние акционеры 
еще далеко не все активы передали 
ЦБ, и,  таким образом, действуя че-
рез АСВ, регулятор продолжает по-
пытки сократить часть своих затрат 
на санацию «ФК Открытие».

Что дальше

Если стороны не договорятся, спор 
придется решать в суде, указыва-
ют юристы.

По их словам, взыскивать 
28 млрд руб. АСВ в любом случае бу-
дет с «Открытие Холдинга», кото-
рый выступает непосредственным 
заемщиком. «Как правило, взы-
скание на залог непосредственно 
не обращается, если это прямо не 
предусмотрено договором, — счи-
тает партнер адвокатского бюро 
А2 Михаил Александров. — В слу-
чае отсутствия выплат АСВ сначала 
обратится в суд с иском к «Откры-
тие Холдингу» с требованием о воз-
врате долга. Если суд примет сторо-
ну АСВ и решение, пройдя все ин-
станции, вступит в законную силу, а 
выплаты не будет, АСВ может обра-
титься в суд с иском о банкротстве 
«Открытие Холдинга».

В свою очередь, холдинг сра-
зу после обращения АСВ с иском к 
нему сам, скорее всего, обратится 
с иском к «Трасту» с требованием о 
переводе средств. С большой веро-
ятностью суд примет сторону ист-
ца, если депозит действительно от-
крыт на него, однако возможность 
исполнения требования будет за-
висеть от физической возможности 
банка «Траст», который находится 
в процессе санации».

На момент публикации ЦБ и 
АСВ не ответили на запросы РБК 
с просьбой прокомментировать 
происходящее. Банк «ФК Откры-
тие» отказался от ком мента риев. 

Ситуация может 

сигнализировать как 

о технической задержке 

с возвратом средств, 

так и об отсутствии 

ликвидности у «Траста» 

или о конфликте 

бывших бенефициаров 

банка «ФК Открытие» 

и «Траста» с ЦБ
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Алексей Жихарев,
директор 
по электроэнергетике 
VYGON Consulting

М Н Е Н И Е

Конкурент Apple 

Телефон с двумя экранами YotaPhone был придуман в 2011 году Вла-
диславом Мартыновым и его другом Денисом Свердловым, на тот 
момент гендиректором WiMAX — оператора «Скартел» (бренд Yota), 
в 2012–2013 годах занимавшим пост замминистра связи и массо-
вых коммуникаций. В разработку и производство инновационного 
смартфона инвестировал фонд Telconet. 
В том же 2011 году «Ростех», один из владельцев «Скартела», полу-
чил опцион на покупку доли в Yota Devices. Опцион был реализован 
в 2013 году, в преддверии выхода первой модели YotaPhone. Первый 
YotaPhone в 2013 году российскому премьеру Дмитрию Медведеву 
презентовал лично глава «Ростеха» Сергей Чемезов.  «Короче, Apple 
напрягся», — прокомментировал появление «нашего смартфона» 
Медведев. Продажи первой модели YotaPhone начались в декабре 
2013 года, второй — год спустя. Представитель Marsfield ранее рас-
сказывал, что к концу 2015 года Yota Devices реализовала 96 тыс. 
YotaPhone первой и второй моделей. Затраты на выпуск и продви-
жение только первой модели YotaPhone составили $50 млн, писала 
газета «Ведомости» со ссылкой на Мартынова в октябре 2014 года.
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Почему Росавиация сократила чартеры в праздничные дни

Новогодний пролет
ВАСИЛИЙ МАРИНИН, 
ЕЛЕНА СУХОРУКОВА, 
ВАЛЕРИЯ КОМАРОВА

Росавиация рекомендовала 
авиакомпаниям сократить 
чартерные рейсы на новогод-
ние праздники, чтобы пас-
сажиры не застряли за гра-
ницей, как это было с «ВИМ-
Авиа». Туроператоры уверяют, 
что на проданных билетах это 
не отразится.

Что случилось 
с чартерами

Российские авиакомпании подали 
заявки на 586 чартерных рейсов в 
17 стран, включая Таиланд, Из-
раиль, Францию, Чехию и Доми-
никанскую Республику, в период 
новогодних праздников, сообщила 
пресс-служба Росавиации.

В ведомстве была создана ра-
бочая группа с участием предста-
вителей Ростуризма, которая про-
анализировала, соответствуют ли 
заявленные чартерные програм-
мы авиакомпаний наличию у них 
самолетов и графикам их исполь-
зования. В итоге Росавиация пока 
согласовала только половину поле-
тов — 292 рейса.

Рабочая группа выявила не-
хватку самолетов у шести авиа-
компаний — Azur Air, Royal Flight, 
«Якутия», «Саратовские авиали-
нии», «Икар» и «Северный ветер». 
«Количество заявленных рейсов и 
реально располагаемое число са-
молетов не позволят авиакомпа-
ниям без ущерба для регулярно-
сти выполнить перевозку пасса-
жиров», — говорится в сообщении 
ведомства. Росавиация рекомен-
довала «Якутии», «Саратовским 
авиалиниям» и «Северному ве-
тру» сократить свои заявки на 30%, 
а «Икару» — на 20%. А Azur Air и 
Royal Flight уже скорректирова-
ли чартерную программу на 15 и 
5% соответственно, сообщило ве-
домство. Представитель Росавиа-
ции не сказал, насколько снизится 
число рейсов этих авиакомпаний, 
если они полностью выполнят ре-
комендации  ведомства.

Оставшиеся 294 заявки — это 
рейсы, которые планировалось 
выполнить в период новогод-
них праздников 2018 года, пояс-
нил РБК советник руководителя 
Ростуризма Дмитрий Горин, ко-
торый входит в рабочую группу 

при Росавиации. Сейчас для того 
чтобы получить на них разреше-
ние, авиакомпании переделыва-
ют свою полетную программу с 
учетом регламента Росавиации. 
«В рамках оптимизации чартер-
ных программ авиакомпании мо-
гут сократить или объединить ка-
кое-то количество рейсов либо по-
ставить самолеты с большей вме-
стимостью», — сказал он.

Чем это грозит 
пассажирам

Представитель Росавиации пояс-
нил РБК, что пассажиры не почув-
ствуют этих ограничений — речь 
идет о заявках авиакомпаний, 
которые потом будут использо-
ваться туроператорами. С ним 
соглашаются представители тур-
индустрии.

Ограничение чартерных про-
грамм делается в том числе для 
того, чтобы не допустить задержек 

новогодних рейсов, говорит Горин. 
По его словам, крупнейшие туропе-
раторы, которые взаимодейству-
ют с попавшими под ограничения 
компаниями, — «Пегас Туристик», 
Anex Tour и Coral Travel — строи-
ли свои программы с учетом воз-
можных ограничений. «Однознач-
но можно сказать, что все полетные 
программы и обязательства перед 
туристами будут выполняться в 
полном объеме», — заявил он.

На туристов Anex Tour, кото-
рые уже запланировали отдых в 
новогодний период, ограничение 
не повлияет, обязательства будут 
выполнены в рамках заброниро-
ванных дат, подтвердил РБК пред-
ставитель туроператора.

Пресс-секретарь Российского 
союза туриндустрии (РСТ) Ирина 
Тюрина также не ожидает отмены 
чартерных рейсов: «Никакой от-
мены чартерных рейсов не будет. 
Авиакомпании уже подали допол-
нительные сведения в Росавиацию 
по поводу своих возможностей. 
Максимум что могут сделать — это 
скорректировать несколько распи-
саний, чтобы усовершенствовать 
логистику и все везде успели и все 
время был какой-то резервный 
борт в наличии». «Все программы 
перед туристами будут выполнены 
полностью», — обещает Тюрина.

Как это скажется 
на авиакомпаниях 
и туроператорах

По словам представителя Росавиа-
ции, теперь туроператоры будут 
точно знать, какие авиакомпании 

и куда смогут вылететь без риска 
задержек.

Генеральный менеджер «Пе-
гас Туристик» Анна Подгорная 
сообщила РБК, что ограничение 
Росавиации распространяется 
на двух его перевозчиков — Nord 
Wind (ООО «Северный ветер») и 
Pegas Fly (ООО «Авиакомпания 
«Икар»). Но оно не отразится на 
деятельности туроператора. «Все 
программы у нас сверстаны с уче-
том возможных сокращений», — 
пояснила она.

Представители авиакомпаний 
Azur Air и Royal Flight, которые уже 
скорректировали свои чартерные 
программы, заявили РБК, что это 
действие не отразилось на их биз-
несе. Представитель Azur Air ска-
зала, что 15% рейсов не отмени-
ли, а перенесли на другое время. 
По ее словам, авиакомпания после 
4 декабря провела корректировку 
расписания, изменив время выле-
та, чтобы иметь возможность еже-
дневно обеспечивать необходимое 
количество резервных судов, кото-
рое требуется по новому регламен-
ту. «На потребителя это никак не 
повлияет», — уверяет она. По ее 
словам, авиакомпания располага-
ет всеми необходимыми разреше-
ниями Росавиации на выполнение 
чартерной программы до 14 ян-
варя включительно. «Новогодняя 
программа утверждена», — сказа-
ла она.

Представитель Royal Flight со-
общил, что авиакомпания полу-
чила информацию от Росавиа-
ции. «Программу мы не умень-
шаем, а просто подвинули рейсы, 

чтобы избежать рисков для пас-
сажиров. Все они будут заранее 
уведомлены об изменениях», — 
сказал он.

Представитель авиакомпании 
«Северный ветер» обещал пре-
доставить комментарий позже. 
С   авиакомпаниями «Якутия» и 
«Саратовские авиалинии» опера-
тивно связаться не удалось. 

При участии 
Сергея Соболева

Пока Росавиация согласовала лишь половину чартеров в период новогодних праздников от всего числа заявок, 
поданных российскими авиакомпаниями
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Куда туристы 
улетают зимой 

Пока не восстановлено авиасооб-
щение с Египтом, самым популяр-
ным зимним туристическим на-
правлением для россиян является 
Таиланд. В декабре 2016 — январе 
2017 года эту страну, по данным 
ее Министерства туризма, по-
сетили 338,7 тыс. россиян. Во 
Вьетнаме, другом популярном в 
зимнее время пляжном направле-
нии, в эти месяцы побывали, по 
информации Министерства туриз-
ма этой страны, 118 тыс. россиян. 
В Доминиканской Республике, как 
сообщает ее турофис, — 43 тыс.
Статистика по популярным евро-
пейским направлениям за тот же 
период такова: российский турпо-
ток в Испанию составил 108 тыс. 
человек, в Чехию — 84 тыс. 
человек, в Австрию — 78,6 тыс. 
человек.

Пример «ВИМ-Авиа» 

Осенью авиакомпания «ВИМ-Авиа», занимавшая десятое место 
по пассажироперевозкам в России, из-за финансовых проблем 
не смогла обслуживать свои рейсы и прекратила полеты. За ру-
бежом остались почти 40 тыс. человек, которые купили путевки 
в том числе у туроператоров, сообщал Ростуризм. Услугами 
«ВИМ-Авиа» пользовались девять туроператоров — восемь ме-
ждународных, один российский. После вмешательства прези-
дента Владимира Путина, который потребовал решить вопрос в 
экстренном порядке, чартерных пассажиров пришлось вывозить 
туроператорам за свой счет, а пассажиров регулярных рейсов — 
за счет бюджета и денег государственного «Аэрофлота».
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ФАС обязала РЖД раскрывать 

информацию о порожних вагонах

Гонять из пустого 
в публичное
ВАСИЛИЙ МАРИНИН

ФАС обязала РЖД с 1 апреля 
2018 года публично раскры-
вать информацию о порож-
них вагонах и их владельцах. 
Это угрожает коммерческим 
интересам компаний-экс-
портеров, предупреждает 
эксперт.

РЖД должны до 1 апреля 2018 года 
раскрыть информацию о место-
нахождении порожних полуваго-
нов, следует из предписания ФАС, 
направленного РЖД 15 декабря. 
У РБК есть копия, ее подлинность 
подтвердил источник, близкий к 
госмонополии.

«В срок до 1 апреля 2018 года 
осуществить публичное раскры-
тие информации (за исключени-
ем информации, содержащей гос-
тайну) в режиме реального време-
ни о нахождении порожних полу-
вагонов (доступных для заказа) на 
ж/д путях общего пользования с 
указанием оператора подвижно-
го состава и его контактных дан-
ных», — говорится в документе.

Предписание выдано в связи 
с делом, которое ФАС возбудила 
в ноябре 2016 года в отношении 
РЖД и ее «дочки» Федеральной 
грузовой компании (ФГК), зани-
мающейся грузоперевозками. Ан-
тимонопольная служба подозре-
вала их в нарушении закона о за-
щите конкуренции из-за установ-
ки монопольно высокой цены на 
услуги по предоставлению полу-
вагонов.  

Как отмечает гендиректор ана-
литического агентства «INFOLine-
Аналитика» Михаил Бурмистров, 
публичное раскрытие информа-
ции о порожних полувагонах не-
сет два риска: для государства и 
для российских компаний. «Мы 
даем другим странам возмож-
ность дополнительно контроли-
ровать перемещение грузов по 
территории России», — отмеча-
ет он, добавляя, что это станет 
еще одним из механизмов мони-
торинга за экономической дея-
тельностью страны, который мо-
жет быть использован в недруже-
ственных целях.

Такое раскрытие информа-
ции также несет угрозу для рос-
сийских экспортеров, потому 
что их конкуренты в борьбе за 
те или иные рынки могут полу-
чать дополнительную информа-
цию, указывает Бурмистров. На-
пример, когда из-под выгрузки у 
компании-экспортера в порту по 
какой-то причине скопились ва-
гоны, конкуренты могут спрогно-
зировать, сколько времени уйдет 
на поставку еще одной партии, 
и, воспользовавшись ситуацией, 
предложить свои услуги. «Раскры-
тие такой информации будет не-
выгодно и самим грузоотправи-
телям, а опубличивание место-
нахождения вагона с их грузами, 
особенно экспортных отправок, 
может навредить их коммерче-

ским интересам»,  — добавляет 
источник в одном из железнодо-
рожных операторов.

Эта информация, которую по 
предписанию ФАС будут обязаны 
раскрывать РЖД, никак не может 
быть использована в конкурент-
ной борьбе в силу своего масшта-
ба, возражает источник из другой 
операторской компании. По его 
словам, в формировании миро-
вых цен играют слишком мно-
го факторов, к тому же логисти-
ческие цепочки довольно слож-
ные, чтобы информация о про-
стое полувагонов могла на что-то 
повлиять.

В предписании ФАС целый 
блок посвящен развитию торго-
вой площадки «Грузовые ваго-
ны», где операторы предостав-
ляют свой подвижной состав, а 
грузоотправитель может зака-
зать услугу перевозки онлайн. 
Но участие в этой площадке доб-
ровольное. Служба предлагает 
РЖД разработать экономиче-
ские стимулы для операторов, 
которые готовы размещать по-
лувагоны на этой площадке. Же-
лезнодорожная монополия также 
должна разработать систему ав-
томатизированного расчета ин-
декса цен на услуги по предостав-
лению полувагонов. Будет очень 
сложно создать такой индекс, по-
тому что схема расчетов за ваго-
ны очень гибкая, предупреждает 
Бурмистров: одни грузоотправи-
тели платят за порожний пробег, 
другие нет, есть длинные и корот-
кие контракты и т.д.

В начале декабря председатель 
правительства Дмитрий Медве-
дев поручал подготовить меры 
стимулирования «функциони-
рования электронных торговых 
площадок», а также «проработать 
возможность, сроки и параметры 
создания и функционирования 
резервного парка». ФАС предпи-
сала РЖД разработать и утвердить 
правила работы резервного парка 
до 1 апреля 2018 года, говорится 
в документе.

Именно ФАС предложила со-
здать резервный парк, чтобы ре-
шить проблему с дефицитом ва-
гонов. Осенью 2017 года с этой 
проблемой столкнулось несколь-
ко регионов, включая Санкт-Пе-
тербург, Карелию и Амурскую 
область. «Опора России» и вовсе 
заявляла о возможности массо-
вых банкротств малых и средних 
предприятий из-за нехватки по-
движного состава.

Логика антимонопольной 
службы такова: в сезоны пиково-
го спроса цены на вагоны начи-
нают расти, и не все потребители 
могут вывезти товар, этот парк и 
будет использоваться по умерен-
ной ставке для решения проблем, 
писала газета «Коммерсантъ». Од-
нако пока непонятно, кто будет 
содержать этот резервный парк и 
сколько вагонов в нем будет.

Представители РЖД, ФГК и ФАС 
отказались от комментариев. 

Исследования 
рынка частной
медицины
в России 2017



ежедневная деловая газета

www.rbc.ru
14      С В О Е  Д Е Л О       ПРАКТИКА

Как актриса и журналист нашли оригинальную нишу на рынке фастфуда

Бургер из вигвама
СВЕТЛАНА РОМАНОВА

Многочисленные бургер-
ные заполонили Москву, 
но на этом рынке еще есть 
место для новичков. Основа-
тели проекта «Мясник и его 
девочка» Дмитрий Кузнец 
и Алина Алексеева продают 
мясо по индейским рецептам 
на 1,2 млн руб. в месяц.

Бывший журналист Дмитрий Куз-
нец и  актриса Алина Алексеева 
(ее можно увидеть в телевизион-
ных сериалах «Ольга» и «Вечный 
отпуск») зарабатывают на  том, 
что кормят москвичей недорогими 
сэндвичами с мясом, которое гото-
вят по рецепту индейцев. Сначала 
они делали это только для  себя 
и друзей — на десятиметровой кух-
не однокомнатной квартиры Алек-
сеевой в центре Москвы, а потом 
сумели превратить хобби в кули-
нарный бизнес. Помогли блогеры 
и необычные рецепты.

Нестандартный фастфуд

Дмитрий Кузнец и Алина Алексее-
ва познакомились в «Жан-Жаке» 
на Никитском бульваре в августе 
2015 года. Кузнец тогда как  раз 
решил завязать с журналистикой, 
а Алексеева смогла воодушевить 
его на кардинальные изменения 
в жизни. Романтические отноше-
ния вскоре переросли в  бизнес-
партнерство.

Кузнец хоть и  называет себя 
мясником, к  кулинарии имеет 
косвенное отношение. Раньше он 
трудился в «Интерфаксе», Slon.ru, 
был заместителем главного редак-
тора «Русского Newsweek» и кор-
респондентом Reuters во  время 
первой чеченской кампании. Он 
увлекается готовкой с детства — 

азы кулинарии познал благодаря 
бабушке. И не боится придумы-
вать рецепты для каждого блюда 
самостоятельно. Как именно гото-
вить мясо по-техасски, он подсмо-
трел в интернете — Кузнец запека-

ет его несколько часов при темпе-
ратуре 105°С.

Основатели «Мясника и его де-
вочки» принципиально отказа-
лись от приготовления фастфуда 
по классическим рецептам и при-
вычных бургеров, а  решили де-
лать что-то уникальное. Они под-
считали, что  на  рынке быстро-
го питания много сильных игро-
ков и быть успешным, предлагая 
стандартное меню, тяжело. Сейчас 
в меню «Мясника и его девочки» 
есть семь видов сэндвичей: это бу-
терброд с «разрывной» свининой 
и салатом «коул слоу»; грудинкой, 
бри и клюквой; бараньей лопат-
кой, йогуртовым сыром, харис-
сой — пастой из тушеных перцев 
чили с оливковым маслом — и зер-
нами граната и др. Самый дорогой 
стоит 250 руб. в онлайне и 285 руб. 
в точке продаж, что по меркам сто-
личного рынка фастфуда недоро-
го — обычно ценник на крафтовые 
бургеры начинается от 350 руб.

Поход в кино

Первые 7 кг мяса Кузнец пригото-
вил на подмосковной даче друга 
в конце 2015 года в б/у коптиль-
не, приобретенной за 60 тыс. руб. 
Друзьям мясо понравилось. Алек-
сеева зарегистрировала ИП, пред-
приниматели купили упаковку, 

кухонную утварь и ингредиенты. 
Первоначальные инвестиции со-
ставили 300 тыс. руб. — это были 
личные накопления партнеров. 
Использовать дачу друга постоян-
но было невозможно, так что ста-
ли готовить на кухне в квартире 
Алексеевой.

Первыми заказчиками службы 
доставки стали киношники. Алек-
сеева договорилась со знакомы-
ми из киноиндустрии и сэндвичи 
привезли на  съемки короткоме-
тражки «Z» Василия Сигарева. Еда 
всем очень понравилась, но в ка-
честве основного бизнеса обслу-
живание съемочных групп Алек-
сеева и Кузнец не рассматривали. 
Как  правило, продюсеры эконо-
мят на горячем питании. По сло-
вам Алексеевой, бюджет «кино-
обеда» — 200–400 руб. К тому же 
актрисы Алина Крюкова и Анна 
Цуканова-Котт как раз запустили 
стартап «Киноеда» и тоже начали 
развозить горячие обеды по съе-
мочным площадкам.

В столичный фастфуд «Мясник 
и  его девочка» зашли через мо-
сковские фестивали еды. Первым 
был «О, да! Еда!» в Парке Горького 
в июле 2016 года.

Кузнец и Алексеева на всем эко-
номили, например не стали арен-
довать транспорт, а  все возили 
на крохотном Peugeot 107 Алексее-

Индейское 
терпение

Томленое при низких температу-
рах, так называемое разрывное 
мясо — традиционный рецепт 
индейцев из Северной Америки. 
Дорогие куски мяса животного 
племена продавали, а дешевые 
части оставляли себе, расска-
зывает Дмитрий Кузнец. Мясо 
было жестким, полным жилок, 
так как в нем содержится много 
коллагена. Но предприимчивые 
индейцы нашли способ его при-
готовления. Они запекали мясо 
при температуре 70°С 8–12 ча-
сов. Тогда оно распадалось 
на волокна, становилось мягким 
и сочным. Коллаген превращался 
в желатин. «Процесс приготов-
ления долгий и утомительный, 
предварительно мясо марину-
ют, не у всех хватит терпения, 
но у Кузнеца хватает», — смеется 
Алексеева.
Сейчас кулинарное течение slow 
cooking («медленная готовка») 
набирает популярность в ресто-
ранах по всему миру — считает-
ся, что такой способ приготов-
ления еды позволяет сохранить 
полезные качества продукта.

Дешево и сытно

По данным исследования РБК «Российский рынок быстрого пита-
ния», сегмент традиционных ресторанов в 2017 году стагнировал, 
а рынок фастфуда вырос на 1,6% по сравнению с 2016 годом и со-
ставил 538,3 млрд руб. Причем активнее всего развиваются заве-
дения, осуществляющие доставку блюд.
На сегмент закусочных, которые кормят посетителей бургерами 
и сэндвичами, приходится от 40 до 50% рынка в столице, по сло-
вам ресторатора и совладельца сети бургерных «#ФАРШ» Аркадия 
Новикова, но большая часть этой ниши занята крупными сетевыми 
игроками дешевого сегмента — Burger King, McDonald’s и т. п.
Однако в последние несколько лет стали появляться новые име-
на, которые активно развиваются, — «#ФАРШ», B&B Burgers, True 
Burgers и др. «Спрос объясняется тем, что из-за кризиса населе-
ние экономит, а классический бургер с котлетой — это невысокая 
цена и возможность плотно поесть, что и нужно массовому потре-
бителю. Правда, говяжья котлета содержит около 30% жира», — 
говорит ресторатор и руководитель агентства «Рестконсалт» Сер-
гей Миронов. По его мнению, вероятность того, что в 2018 году 
произойдет насыщение бургерной ниши, велика. «Пирамида мо-
жет рухнуть», — говорит он.
Впрочем, 50% продаж «Мясника и его девочки» сейчас прихо-
дится на само разрывное мясо — даже если мода на бургеры 
и сэндвичи спадет, это позволит проекту удержать часть клиентов, 
уверен Дмитрий Кузнец.

Первые бургеры по индейским рецептам Дмитрий Кузнец и Алина Алексеева делали только для друзей. 
Сейчас за блюда «Мясника и его девочки» покупатели охотно выкладывают 250 руб.
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вой. В парк и обратно пришлось ез-
дить три раза. Персонал не нани-
мали, в лавке «Мясника и его де-
вочки» работала сама актриса.

По итогам двухдневной рабо-
ты на ярмарке выручка составила 
50 тыс. руб., удалось окупить за-
траты на аренду и немного зара-
ботать. Стало понятно, что экспе-
рименты Кузнеца с мясом людям 
по вкусу — партнеры завели груп-
пы в соцсетях и сайт, параллельно 
продолжая участвовать в много-
численных летних ярмарках еды.

За июль 2016 года им удалось 
заработать всего 125 тыс. руб. 
Но  главное — ярмарки помогли 
найти первых лояльных клиен-
тов. У «Мясника и его девочки» по-
явились постоянные покупатели, 
заказывающие сэндвичи онлайн. 
Чтобы доставлять еду, партнеры 
привлекли пятерых курьеров.

Кузнец и  сейчас убежден, 
что лучший способ продвижения 
кулинарного стартапа  — город-
ские фестивали еды. Благодаря 
им включается эффект сарафан-
ного радио. Предприниматели 
ничего не тратили на маркетинг, 
но о них узнало множество людей. 
Алексеева не скрывает, что помог-
ли и знакомства — друзья из кино-
индустрии поддерживали актрису 
и продвигали новый проект в соц-
сетях. А один приятель бесплатно 
сделал бот в Telegram.

Блог в помощь

Осенью, когда сезон фестивалей 
завершился, в прихожей квартиры 
Алексеевой нередко можно было 
увидеть очередь из курьеров. Они 
выжидали, когда на кухне приго-
товятся заказы: предприниматели 
все еще готовили сэндвичи дома. 
В декабре, когда количество еже-
дневных заказов перевалило за 20, 
канал Delivery Review на YouTube 
бесплатно опубликовал видеооб-
зор про «Мясника и его девочку».

Блогер канала Delivery Review 
был возмущен низкой ценой сэнд-
вича — «всего 200 руб. за 230 г»: 
«Булочку пекут сами, мясо томят 
сами, «коул слоу» делают сами, 
барбекю делают сами. Если  бы 
я потратил столько времени и все 
это сделал сам, я бы не стал прода-
вать это за 200 руб. У меня бы рука 
не поднялась». Алексеева предпо-
лагала, что покупатели начнут со-
мневаться в качестве недорогого 
продукта: «Русский человек видит 
низкую цену и сразу думает: ага, 
что-то тут не так. Подозрительно, 
не может быть вкусно и качествен-
но». Однако Кузнец не соглашался 
с ней и настаивал, чтобы готовить 
качественный фастфуд, но прода-
вать его недорого. Цены стали под-
нимать лишь сейчас, когда проект 
набрал популярность.

Сами основатели «Мясника 
и его девочки» себестоимость блюд 
не раскрывают. Ресторатор Сергей 
Миронов прикидывает: себестои-
мость сэндвича «Мясника и  его 

девочки» невысока и колеблется 
от 50 до 100 руб., то есть вряд ли 
превышает привычные для фаст-
фуда 30%. По его мнению, низкой 
стоимости блюда удается добить-
ся за счет тушения мяса: предпри-
ниматели используют недорогие 
ингредиенты, как и индейцы ко-
гда-то, которые после длительно-
го приготовления становятся мяг-
кими. Сам Кузнец говорит, что ис-
пользует нестандартные стейко-
вые отрубы мраморной говядины 
и свиную лопатку.

После выхода обзора Delivery 
Review стартаперы стали получать 
по 30 заказов в день, но не каждый 
успели доставить, не помогли даже 
новые курьеры. Когда те переста-
ли помещаться в прихожей, Алек-
сеева и Кузнец поняли, что бизнес 
уже перерос домашний вариант, 
и стали искать новую кухню. Что-
бы справиться с потоком заказов, 
они наняли первого повара.

Сетевой масштаб

Подходящее помещение 100 кв. м 
в конце 2016 года нашлось в Ха-
мовниках. Его ремонт, закупка обо-
рудования, наем персонала обо-
шлись в 2 млн руб. Это были деньги 
Алексеевой, которые она получила 
за съемки в сериале «Ольга».

Из-за новогодних праздников 
цех обустраивали и ремонтирова-
ли три месяца. Начинающие пред-
приниматели в это время теряли 
клиентов — кухня не справлялась, 
а срок доставки увеличился до трех 
часов. Многие перестали делать за-
казы. Среднее число клиентов со-
кратилось до 12 в день. Но весной 
2017-го, когда новая кухня наконец 
была готова, снова помогли блоге-
ры. В мае дегустацию провел канал 
PRosto Eda, а затем в июле, когда 
число заказов обычно снижается 
из-за летнего сезона, видео опуб-
ликовал канал «Покашеварим» — 
количество заказов сразу скака-
нуло до 70. По словам Алексеевой, 
обзоры стали для партнеров при-
ятной неожиданностью, денег они 
никому не платили.

Сейчас среднее количество за-
казов в день достигает 27, средний 
чек превышает 1,3 тыс. руб., а еже-
месячная выручка — 1,2 млн руб. 
Прибыли нет — все деньги уходят 
на развитие растущего бизнеса.

В компании работают уже 18 че-
ловек: из  них восемь курьеров, 
остальные — повара и небольшая 
административная группа. «Наш 
бизнес  — яркий пример хайпо-
вой экономики. Новые покупате-
ли появляются толпами, и так же 
толпами исчезают старые. Ника-
кой стабильности. Тяжело что-ли-
бо планировать при таких колеба-
ниях спроса, стандартная ситуа-
ция  — недостаток или  избыток 
мощностей», — признается Дми-
трий Кузнец.

Партнеры нашли выход. В сере-
дине ноября у «Мясника и его де-
вочки» появилась первая стацио-
нарная точка на фуд-корте в одной 
из «книжек» на Новом Арбате. На ее 
запуск ушло 600 тыс. руб., а сей-
час открывается и вторая, на Зу-
бовском бульваре. Предпринима-
тели вложили в нее чуть больше 
денег, чем в первую точку, и пока 
до конца не расплатились за ре-
монт и оборудование. Тем не ме-
нее первые результаты обнадежи-
вают — выручка за месяц составила 
400 тыс. руб. «А главное — в офлай-
не спрос плавно растет», — говорит 
Кузнец. По его словам, у доставки 
есть пределы роста, которых они 
почти достигли, а еще множество 
логистических проблем. Чтобы 
их решить, нужно открывать до-
полнительные точки сборки зака-
зов, которые позволят сократить 
время доставки до 45 минут.

Поэтому в  планах Кузнеца 
и  Алексеевой на  2018 год  — от-
крыть еще несколько точек, в пер-
вую очередь на рынках в спальных 
районах. А затем и флагманскую 
точку в пределах Садового кольца. 
Партнеры рассчитывают, что флаг-
манское заведение когда-нибудь 
станет таким же местом сбора ин-
теллигентной публики, как «Жан-
Жак», в котором Кузнец и Алексее-
ва познакомились. 

Взгляд 
со стороны

«Разрывное мясо 
известно во всем мире»
Аркадий Новиков, 
ресторатор

«Ничего принципиально нового 
в том, что делают молодые люди, 
нет. И у нас, в Novikov Group, 
открыто заведение, которое назы-
вается Brisket BBQ, где мы кормим 
таким мясом. В принципе мясо, 
которое долго коптят, а потом оно 
становится «разрывным», во всем 
мире давным-давно известно 
и действительно популярно. 
В Москве такие заведения есть, 
но их не слишком много. Считаю, 
что это вкусно».

«Фастфуд — это 
технологичный процесс»
Сергей Миронов, 
ресторатор, руководитель агентства 
«Рестконсалт»

«Получится ли у них выстроить 
хотя бы небольшую сеть? Все 
зависит от рекламы и марке-
тинга. Думаю, что сарафанное 
радио — это миф. Чтобы стать 
большим, нужно вкладывать день-
ги. Я бы вкладывал в маркетинг 
минимум 0,5 млн руб. в месяц, 
если бы делал серьезный проект. 
Плюс, что даже важнее, достав-
ка и готовка фастфуда — это 
технологичный процесс. Нельзя 
просто взять придумать рецепт 
и начать развозить еду: потому 
что нужно делать много вещей 
одновременно. Либо нужно быть 
профессионалом, либо надо на-
нять профессионалов. Я видел 
сотни проектов, которые прого-
рели из-за любительского подхо-
да. Кроме того, нужно работать 
по грамотному бизнес-плану, 
с четким расчетом, а не разви-
вать бизнес по наитию. Бизнес 
«на коленке» не взлетит».
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Экономика 
«Мясника и его 
девочки», ноябрь 
2017 года, тыс. руб.

Выручка 1204 

Расходы 1204
Закупка продуктов 
и сопутствующих товаров 360

Фонд оплаты труда 360

Аренда двух точек продаж, 
в т. ч. на Зубовском б-ре 
(еще не открылась) 300

Налоги 72

Маркетинг 16

Прибыль 0
Источник: данные компании
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С какими рисками можно столкнуться на рынке ICO

Не сорваться с цепи
ЛЮДМИЛА ПЕТУХОВА, 
ИВАН АНОШИН

Объем средств, привлеченных 
в рамках публичного разме-
щения токенов (ICO), прибли-
жается к $4 млрд. Ажиотаж 
постепенно сменяется осто-
рожностью с учетом рисков, 
присущих этому рынку. 
РБК разбирался, какие именно 
риски несут ICO.

Общий объем средств, привлечен-
ных через первичное размещение  
токенов (Initial Coin Offering — ICO) 
с 2015 года, когда начал разви-
ваться рынок, составляет более 
$3,7 млрд, говорится в исследова-
нии компании Ernst & Young (EY) 
«Рынок ICO».

Проекты с российскими корня-
ми входят в число лидеров по объе-
мам сборов в рамках ICO — они за-
нимают второе место после проек-
тов из США с суммой привлечен-
ных средств $310 млн. При этом 
Москва является мировым лиде-
ром среди городов по местонахо-
ждению руководителей или осно-
вателей проектов, вышедших на 
ICO, обогнав по этому показателю 
Кремниевую долину.

Спрос инвесторов на участие 
в ICO остается высоким, однако 
доля проектов, которые достига-
ют желаемых целей, с середины 
осени 2017 года снижается: если в 
июне 90% проектов собрали целе-
вой объем, то в ноябре доля таких 
проектов составила менее 25%.

«Сейчас ажиотаж остается, но 
только в отношении хороших про-
ектов. Инвесторы в ICO стали более 
придирчивы, смотрят на команду 
проекта, на историю, на то, что 
разработано и относится ли оно к 
реальной жизни. При этом количе-
ство проектов и команд, которые 
пытаются «запрыгнуть на уходя-
щий поезд» легких ICO, резко вы-
росло. Общее количество тех, кто 
пытается провести ICO и собрать 
деньги, увеличивается, а процент 
в нем хороших проектов, которые 
привлекают более осторожных ин-
весторов, уменьшается», — сказал 
РБК руководитель центра техно-
логий, медиа и телекоммуника-
ций Ernst & Young Юрий Гедгафов.

Как отмечают авторы исследо-
вания, инвесторов в ICO поджида-
ет множество проблем — от непра-
вильной оценки проекта и пред-
намеренных «закладок» в кодах до 
хакерских атак.

Риски оценки

Существенную проблему для ин-
весторов представляет оценка 
адекватности цены токенов, разме-
щаемых в ходе ICO. В первую оче-
редь она затруднена тем, что боль-
шинство проектов ICO находится 
на стадии идеи (84%) или прототи-
па — модели (11%), промышленный 
запуск ожидается через год и более 
после ICO. На работающие проекты 
приходится лишь 5% ICO.

Оценка токена зависит от мно-
жества переменных и крайне 

сложна для проектов на стадии 
разработки, говорят эксперты. 
По идее, она должна определять-
ся традиционными методами — 
прогнозами развития проекта, 
финансовыми моделями на осно-
ве прогнозов, соотношением ме-
жду количеством токенов и объе-
мом предоставляемых проектом 
услуг. «Но в большинстве случаев 
она определяется PR, качеством 
White Paper (аналог проспекта 
эмиссии ценных бумаг, основной 
документ проекта, где содержится 
описание продукта. — РБК) и тех-
никой ICO-продаж», — отмечают 
авторы исследования.

По информационному шуму 
оценивать проект, конечно, не 
следует, предупреждает инвесто-
ров основатель группы компа-
ний Blockchain.ru Дмитрий Ма-
цук. «Ажиотаж не значит ничего 
сам по себе — это лишь сигнал к 
тому, что нужно проявить интерес. 
Сейчас вывод компании на ICO — 
отдельная дорогостоящая услуга. 
Чтобы привлечь инвесторов, про-
екты не скупятся на рекламу, услу-
ги дизайнеров и пиарщиков. Учи-
тывая это, к любому проекту нуж-
но относиться с большим скепси-
сом», — предупреждает он.

Отсутствие возможности фун-
даментальной оценки приводит к 
экстремальной волатильности по-
сле начала торгов токеном. Соглас-
но данным EY, некоторые токены 
демонстрируют рост на десятки 
тысяч процентов, а другие могут 
полностью потерять стоимость.

«В первую очередь надо обра-
щать внимание на то, выполнима 
ли задача, поставленная проек-
том, насколько велик шанс имен-
но этой команды реализовать 
проект на практике. Понять это 
можно по наличию у нее успеш-
ного опыта работы в аналогич-
ной сфере», — объясняет основа-
тель агентства по оценке цифро-
вых активов Digrate, член эксперт-
ного совета Госдумы по цифровой 

экономике и блокчейн-технологи-
ям Арсений Поярков.

Если оценить White Paper про-
стому инвестору сложно, за допол-
нительной информацией мож-
но обратиться непосредственно 
к представителям проекта, а так-
же воспользоваться информаци-
ей с официальных страниц проек-
та в социальных сетях, в которых 
участники и потенциальные ин-
весторы разбирают все составляю-
щие основного документа «на мел-
кие детали», говорит сооснователь 
криптобанка Wirex Павел Матвеев.

Проблемы 
недобросовестности

Не менее важная проблема — ак-
куратность и добросовестность 
команд, проводящих ICO. Про-
граммный код  (смарт-контракт), в 
котором формулируются условия 
ICO, может содержать уязвимости 
или преднамеренные «заклад-
ки» (скрытые условия, которые 
в явном виде не были раскрыты 
инвесторам), говорится в иссле-
довании.

Эксперты приводят в пример 
«закладку» в одном из проектов, 
где в программном коде предусмо-
трено, что команда может блоки-
ровать все транзакции с исполь-
зованием токена в любое время и 
по любой причине (что может при-
вести к ущемлению прав владель-
цев токена), может выпускать но-

вые токены в любое время (что мо-
жет привести к размыванию цены 
ранее выпущенных токенов) и мо-
жет уничтожить токены на любом 
счете в любое время (что грозит 
полной потерей принадлежащих 
инвесторам токенов). В тексте для 
инвесторов описание этих рисков 
отсутствовало.

«Так иногда происходит, что 
недобросовестные организаторы 
ICO для извлечения личной выго-
ды в тексте White Paper указывают 
одно, а в коде смарт-контракта — 
другое», — подтверждает ведущий 

разработчик компании BitClave 
Антон Буков. По его словам, про-
верить инвестору самостоятельно 
соответствие между заявленными 
и реальными условиями не удаст-
ся. «Прочитать условия смарт-
контракта может только програм-
мист, и то не каждый. Так что ин-
вестору я бы посоветовал обра-
щаться к информации, которую 
предоставляют инвестирующие 
в данный проект криптовалют-
ные фонды (фонды доверитель-
ного управления, размещающие 
средства в криптовалюты. — РБК). 
Они обычно размещают у себя на 
сайтах информацию с анализом 
ICO, в который собираются вкла-
дывать средства. У них есть воз-
можность привлечь специалистов 
к оценке кода, так что их выво-
дам можно доверять», — советует 
разработчик.

Проблемы киберугроз

Объемы ICO вызывают всплеск 
интереса хакеров. В среднем бо-
лее 10% средств от ICO теряются 
в результате атак, свидетельству-
ет отчет EY. Хакерам помогают 
ажиотаж, отсутствие централи-
зованного расчета и необрати-
мость транзакций на блокчейне. 
Организаторы ICO фокусируются 
на привлечении инвесторов, и без-
опасность часто уходит на второй 
план. Причем чем более «раскру-
ченный» и масштабный ICO, тем 
более он привлекателен для атак.

На долю фишинговых схем (вид 
интернет-мошенничества, целью 
которого является получение до-
ступа к конфиденциальным дан-
ным пользователей) приходится 
более половины всех хищений, при-
чем в начале весны 2017 года этот 
тренд начал стремительно расти, 
доход мошенников от отдельных 
фишинговых сайтов может дости-
гать $1,5 млн месяц, отмечают авто-
ры исследования. Как правило, че-
рез фишинговый сайт мошенники 
либо предлагают перевести сред-
ства на свой кошелек или контракт, 
либо выманивают приватный ключ 
от кошелька инвестора.

Чтобы не стать жертвой мошен-
ников, надо пользоваться просты-
ми правилами безопасности и бы-
товой логикой, тогда в большин-
стве случаев потерь можно будет 
избежать, говорят эксперты. «Дер-
жите свои приватные ключи (на-
бор цифр и букв, дающий доступ 
к средствам на криптовалютном 
кошельке) в защищенном месте, 
не ходите по рекламным ссылкам, 
пользуйтесь только официальны-
ми ресурсами», — советует Арсе-
ний Поярков. Чтобы максимально 
обезопасить свои средства от ха-
керской атаки, а личные данные — 
от кражи, Павел Матвеев советует 
хранить средства на «холодных», 
то есть не имеющих соединения 
с интернетом, кошельках.

Чтобы ошибочно не воспользо-
ваться фишинговым сайтом, нуж-
но быть внимательным. Фишинго-
вый сайт будет иметь адрес, отли-
чающийся на одну или несколько 
букв от официального. Чтобы по-
нять, какой адрес является офи-
циальным, следует просмотреть 
аккаунты организаторов проекта 
в социальных сетях и сверить ука-
занные там ссылки с адресом ос-
новного сайта. «Кроме того, если 
адрес начинается не с https, а с 
http, это означает, что на этом сай-
те нет шифрования и велика веро-
ятность, что это не настоящий сайт 
ICO», — рассказывает Антон Буков.

Перепроверять следует и адрес 
кошелька, на который организа-
торы проекта предлагают пере-
водить средства при приобрете-
нии токенов. «Во всех официаль-
ных каналах проекта должен быть 
указан один и тот же адрес. Имен-
но по нему и надо совершать пере-
вод, причем перепроверить и ад-
рес сайта, и адрес кошелька, и пе-
реводимую сумму»,  — советует 
Дмитрий Мацук. 
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